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ВЗЛЕТ И ПАДЕНИЕ 
БИТКОИНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир СЕЛЕЗНЕВ, 

старший преподаватель 
информационной безопасности, 
Финансовый университет, к.т.н. 

Цыплят по осени считают, а имеющие 
глобальное значение внешнеполитические 
тандемы, похоже, по весне. Март 2023 года. 
Си Цзиньпин переутверждается высшим ли-
дером КНР на беспрецедентный в современ-
ных условиях третий срок. Март 2024 года. С 
вероятностью в 90% Владимир Путин будет 
переизбран Президентом РФ на новый срок. 
Снова март текущего года. По сообщению 
агентства Рейтер, свой первый зарубежный 
визит в новой-старой должности товарищ 
Си нанесет именно в Москву. И состоится 
это уже на следующей неделе. На момент, 
когда я пишу эти строки, официального под-
тверждения данной информации пока нет. Но 
по большому счету это уже и не важно. При-
нято считать, что Китай ни с кем не вступает 
в союзнические отношения. Но по состоянию 
на нынешнюю весну альянс Москвы и Пеки-
на — это уже состоявшийся факт мировой 
политики. 

Выступая в Варшаве 21 февраля этого 
года с речью, посвященной годовщине начала 
СВО, президент Байден заявил среди прочего: 
«Мы встречаемся здесь сегодня вечером, 
когда мир, по моему мнению, переживает 
поворотный момент. Решения, которые мы 
примем в ближайшие пять лет, определят 
нашу жизнь и будут влиять на нее в течение 
десятилетий. Это касается не только амери-
канцев, но и всех народов мира». 

Читайте 2-ю стр.

ЗАЧЕМ ТОВАРИЩ СИ 
ЕДЕТ К ПУТИНУ

ФИЛИПП КИРКОРОВ РАССКАЗАЛ ПРО 
ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ СЧАСТЛИВОЙ ЛЮБВИ
«Засуньте ревность в одно место»

ВСУ готовятся к контрна-
ступлению в районе населен-
ного пункта Часов Яр с целью 
деблокировать Артемовск 
(Бахмут). Об этом предупре-
дили ряд ведущих военных 
экспертов. Противник сосре-
доточил на этом участке по-
рядка десяти ударных бри-
гад. Основная цель — нанести 
удар во фланг ЧВК «Вагнер», 
деблокировать Артемовск и 

разгромить сконцентрирован-
ные там российские силы. На 
что готов Киев для того, что-
бы реализовать задуманное, 
и хватит ли у нас сил противо-
стоять противнику, «МК» рас-
сказал военный эксперт, глава 
Центра изучения военных и по-
литических конфликтов Андрей 
Клинцевич. 

Читайте 2-ю стр.

РЕПЕТИЦИЯ С «ОРКЕСТРОМ»
В чем опасность попытки ВСУ 

деблокировать Бахмут

Законопроект о повышении при-
зывного возраста внесен 13 марта в 
Госдуму. Верхнюю планку призывного 
возраста поднимут с 27 до 30 лет уже 
с 1 января следующего года. Но есть 

нюанс: нижнюю планку с 18 до 21 года 
законотворцы решили поднимать не 
сразу, как верхнюю, а поэтапно — в те-
чение ближайших трех лет, — сдвигая 
ее на год. Приведет ли такой маневр к 

увеличению числа призывников в бли-
жайшие пару лет и чего вообще ждать 
от нового порядка призыва на военную 
службу — разбирался «МК». 

Читайте 2-ю стр.

ПАРТИЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ПИ  
Сегодня отмечается день самого известного 

иррационального числа
В минувшую ночь некоторые 

люди пекли круглые пироги с 
украшением в виде цифр, а затем 
внимательно следили за стрел-
ками. Важно было  не пропустить 
заветное их сочетание с датой: 
3.14 1:59:26. Все это ради «маги-
ческого» числа пи, которое запи-
сывают до седьмого знака после 
запятой — 3,1415926, и 14 марта в 
1 час 59 минут 26 секунд отмечают 

день рождения числа пи. О старых 
и новых задачах, связанных с пи, 
и неожиданных сюрпризах, свя-
занных с ним, мы побеседовали с 
Юрием Нестеренко — лауреатом не-
скольких международных премий 
в области теории чисел, зав. ка-
федрой МГУ им. М.В.Ломоносова, 
членом-корреспондентом РАН. 
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ПОВЗРОСЛЕВШАЯ АРМИЯ
В следующем году 
призывной возраст 
увеличат до 30 лет

КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ ЕГЭ
Альтернативы: искусственный интеллект 

или гимназический лист
Вслед за Болонской системой и 

вузами настала очередь ЕГЭ. Уполно-
моченные лица наперебой предла-
гают рецепты «улучшайзинга» систе-
мы сдачи итоговой госаттестации в 
школе. От «все отменить, вернуть 
экзаменационный лист царских гим-
назий (вариант — советских школ)» 
до тотальной цифровизации всего 
и вся. Одни призывают не сдавать 
экзамены не идущим в вузы, другие 

— сдавать их по выбору, третьи пред-
лагают сдавать один раз, но по всем 
предметам сразу. 

Эксперты на этом фоне говорят, 
что с приходом искусственного ин-
теллекта (ИИ) лучше задумываться 
не над форматом итогового экзаме-
на, а над системой оценки знаний в 
принципе.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ, Светлана РЕПИНА, Антон ЛОМАКИН, 

Августин СЕВЕРИН и др

МИМОЗА ПЕРЕСТАЛА БЫТЬ 
СИМВОЛОМ 8 МАРТА

Тюльпаны, розы, гип-
софилы и альстромерии 
стали самыми популяр-
ными цветами, которые 
мужчины подарили рос-
сийским женщинам на 8 
Марта. Средний чек на 
букет к Международному 
женскому дню в этом году 
составил 2500 рублей. 

Как узнал «МК», по дан-
ным одного из популярных 
маркетплейсов, штучные 
продажи цветов и буке-
тов к весеннему женско-
му празднику в этом году 
выросли почти в 10 раз по 
сравнению с прошлогод-
ними показателями. При 
этом средняя стоимость 
главного атрибута 8 Марта 
за год существенно сни-
зилась: с 3194 рублей до 
2502 рублей. 

В этом году мимоза 
перестала быть главным 
символом Международ-
ного женского дня. Самы-
ми популярными цвета-
ми оказались тюльпаны, 
спрос на них увеличился в 
9,4 раза. Второе место по 
продажам заняли розы, их 

покупали в 8,5 раза чаще. 
Затем идут разноцветные 
гипсофилы, спрос на кото-
рые возрос в 6,2 раза. Так-
же для поздравления дам 
покупатели активно за-
казывали альстромерии, 
кустовые розы, пионовид-
ные тюльпаны, орхидеи и 
гортензии. Мимоза тоже 
осталась в рейтинге са-
мых популярных цветов 
— в этом году, по подсче-
там онлайн-площадки, ее 
дарили в 6,7 раза чаще, 
чем год назад. 

Чаще всего 7–8 марта 
россияне покупали на 
маркетплейсе букеты из 
9 или 11 тюльпанов. Также 
большой интерес вызвали 
мимоза в коробке с руч-
кой, радужная гипсофила 
в коробке, букеты из си-
них орхидей и 11 красных 
роз. Розы дарили не толь-
ко живые — большой по-
пулярностью для подарка 
на 8 Марта пользовался 
букет из семи разноцвет-
ных цветков, изготовлен-
ных из бельгийского шо-
колада.

ЕДИНСТВЕННАЯ ДЕВУШКА ИЗ СЕКТЫ УБИЙЦ 
СОВРАТИЛА ПОДРОСТКА

Нагатинский суд Москвы 
вынес приговор един-
ственной девушке, приня-
той в ряды запрещенной 
в РФ террористической 
организации «Маньяки: 
культ убийства». Инна Бе-
лесикова получила срок 
за две хулиганские акции, 
в которых пострадали три 
человека. К одному из на-
падений она привлекла 
подростка, который тоже 
предстал перед судом.

21-летняя Инна родом 
из города Семилуки Воро-
нежской области. В школе 
она активно занималась 
боксом и даже преуспела 
на этом поприще: напри-
мер, в 2015 году стала 
чемпионкой Воронежа в 
своей возрастной катего-
рии. Но примерно в то же 
время девушка сошлась со 
скинхедами и увлеклась 
националистическими 
идеями. Она переписыва-
лась с единомышленни-
ками, а в 2021 году через 
соцсети познакомилась 
с лидером организации 
«МКУ» Егором Красновым 
— серийным убийцей из 
Днепропетровска по про-
звищу Маньяк. Той же вес-
ной Белесикова перебра-
лась в Москву, оставив на 
родине младшего брата 
и 7-месячного ребенка. 
И вскоре она получила 
от Маньяка первые зада-
ния. В частности, Краснов 
приказал юной нацистке 
распылить газовый бал-
лончик в лицо человеку 
неславянской нацио-
нальности. Инна выбрала 

палатку «Донер 
по-т урецки» на 
Каширском шос-
се. Девушка сде-
лала вид, что хочет 
заказать шаурму, 
а потом неожи-
данно брызнула 
в лицо продав-
цу перцовый газ. 
Весь процесс она 
снимала на каме-
ру мобильника, и в 
тот же вечер видео 
широко разошлось 
по Сети. 

Спустя всего не-
делю от рук скин-
хедки пострадали 
двое мигрантов из ближ-
него зарубежья. Для этой 
акции, правда, Инна при-
влекла 15-летнего Сергея 
(имя изменено. — Прим. 
авт.), с которым позна-
комилась по Интернету. 
Причем на допросах Бе-
лесикова говорила, что 
школьник сам увлекался 
националистическими 
идеями и даже спраши-
вал, как вступить в «МКУ». 
Мальчик же утверждал, 
будто знакомство с Инной 
было абсолютно случай-
ным и она лишь попроси-
ла его припугнуть «двоих 
нерусских». Впрочем, 
версия спортсменки вы-
глядит более правдопо-
добной. Инна и Сергей 
подстерегли гастарбай-
теров вечером у парка 
«Царицыно», и когда те пе-
реходили дорогу, парень 
догнал их и нанес профес-
сиональные удары ножом 
в почку и ногу. Позднее 

на допросах спортсменка 
заявила, что специально 
объяснила, в какую часть 
тела стоит наносить уда-
ры. Мигранты выжили — 
они смогли добежать до 
общежития, где вызвали 
«скорую помощь». После 
этого нападения Инна 
и Сергей расстались и 
больше не встречались. 
Впрочем, уже спустя 10 
дней их арестовали. За 
это время Белесикова 
успела заслужить благо-
дарность Краснова (он 
прислал ей сообщение 
«Моя умница», тронув ее 
сердце) и даже сделать 
татуировку на руке «культ 
убийства». 

В итоге суд приговорил 
спортсменку к 3,5 года 
колонии общего режима 
— она хотя и не наносила 
удары гастарбайтерам, 
фактически была идео-
логом преступления. Под-
росток получил 1,5 года 
условно.

Известный ак-
тер Игорь Ли-
фанов угодил 
в неприятную 
ситуацию, по-
теряв паспорт 
по прилете из 
Екатеринбур-
га. К счастью, 
документ на 
следующий день 
вернул таксист.

Как стало известно 
«МК», в полицию об утере 
паспорта обратилась мать 
актера 11 марта. Женщина 
сообщила, что в этот день 
сын прилетел из Екатерин-
бурга, где он играл в спек-
такле «Семейный перепо-
лох». В аэропорту актер 
нанял частного извозчи-
ка, а уже дома обнаружил 

отсутствие па-
спорта. Женщи-

на обратилась 
в транспорт-
ную компа-
нию. Ока-
залось, что 
Лифанов 

оставил в ма-
шине куртку, в 

кармане которой 
лежали документы. 

В тот же день водитель 
привез актеру забытую 
вещь. 
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Игорь Лифанов 
— актер театра 
и кино, изве-
стен зрителям 
по сериалам 
«Убойная сила», 

«Спецназ», «Бандитский 
Петербург». 

СРОКИ ВЕСЕННЕЙ ОХОТЫ УСТАНОВИЛИ ДЛЯ УДОБСТВА СТРЕЛКОВ
Сроки весенней охоты 

определили в правитель-
стве Московской области. 
В этом году они не будут 
сильно отличаться от 
прошлогодних, посколь-
ку зимующие пернатые, 
как ожидается, прилетят 
вовремя. Перестановки в 
двух случаях сделали лишь 
на один день для удобства 

добытчиков — чтобы они 
начали свой сезон в суб-
ботние дни. 

Как стало известно «МК», 
охотиться на селезней, 
используя подсадных 
уток, гости подмосков-
ных охотхозяйств смогут 
с 20 марта по 10 мая (как 
и в 2022 году). К тому же в 
19 охотхозяйствах с 1 по 

10 апреля стартует охота 
на гусей, вальдшнепов, те-
теревов и глухарей. Речь 
идет о Ногинском, Воскре-
сенском, Домодедовском, 
Егорьевском, Зарайском, 
Каширском, Луховиц-
ком, Озерском, Орехово-
Зуевском, Пав лово-
Посадском, Пушкинском, 
Раменском, Серебряно-

Прудском, Серпуховском, 
Ступинском, Чеховском, 
Шатурском, Щелковском и 
Белоомутском охотничьих 
хозяйствах. В прошлом 
году на весеннюю охоту 
ждали в этих местах со 2 
по 11 апреля. 

Еще 15 охотхозяйств от-
кроют свои двери с 8 по 17 
апреля (в прошлом году 

действовал срок с 9-го 
по 18-е): Волоколамское, 
Дмитровское, Истринское, 
Клинское, Лотошинское, 
Можайское, Москворец-
кое, Наро-Фоминское, 
Одинцовское, Рузское, 
Сергиево-Посадское, 
Солнечногорское, Тал-
домское, Шаховское и 
Уваровское. 

МЛАДЕНЕЦ ВЫРАСТИЛ ОПУХОЛЬ 
В ТРЕТЬ СВОЕГО ВЕСА 
ЕЩЕ ДО РОЖДЕНИЯ

Опухоль, которая со-
ставляла одну треть все-
го веса новорожденного, 
удалили детские хирурги 
центра охраны материн-
ства и детства в Люберцах. 
Медики провели настоя-
щую ювелирную работу — 
они отделяли новообра-
зование от живых тканей 
буквально по миллиметру, 
чтобы не повредить мель-
чайшие сосуды и нервные 
окончания. 

Как стало известно «МК», 
еще на ранних сроках бере-
менности медики заподо-
зрили у плода врожденный 
порок развития, а именно 
крестцово-копчиковую 
тератому, поэтому буду-
щая мама сразу попала 
под особое наблюдение. 
Родоразрешение реши-
ли проводить в плановом 
порядке, на 38-й неделе 
беременности, чтобы сра-
зу отправить младенца в 
реанимацию, а потом на 
операционный стол. 

—  Э т а  о п у х о л ь 

представляет собой без-
болезненный узел с не-
однородной структурой, — 
пояснили в больнице. — В 
ней могут присутствовать 
как волосы, мышечная и 
костная ткани, зубы, так 
и более сложные органы, 
например глаз или конеч-
ности. При несвоевре-
менном лечении патоло-
гия приводит к смещению 
прямой кишки, нарушению 
развития мочевыводящей 
системы и другим ослож-
нениям.

Роды прошли без ослож-
нений. Акушеры приняли 
мальчика весом 3230 г и 
ростом 50 см. Проведен-
ная диагностика выявила, 
что вес тератомы составил 
порядка 650 г, то есть треть 
веса маленького пациен-
та. Ошибка в миллиметр 
грозила повреждением 
целостности кишки, а это 
привело бы к серьезным 
осложнениям. Но все под-
водные камни, к счастью, 
удалось обойти. 

СЕМИКЛАССНИК РАЗБИЛСЯ 
НА ЗАБРОШЕННОЙ ДАЧЕ 

СОВЕТСКОГО КОНСТРУКТОРА
Едва не обер-

нулись трагеди-
ей игры в забро-
шенном здании 
для подростков 
из Королева 12 
марта. На одного 
из юношей упала 
часть стены, он 
попал в больни-
цу. 

Как стало из-
вес тно «МК», 
инцидент про-
изошел на за-
брошенной даче 
легендарного 
советского конструкто-
ра и инженера Василия 
Грабина. Дом давно пре-
вратился в руины, там 
отсутствуют перекрытия 
между этажами. Дача 
стала местом сборища 
не только для бомжей и 
алкоголиков, но и любо-
пытных подростков, жаж-
дущих приключений. Так и 
14-летний семиклассник 
Денис (имя изменено) ча-
стенько прибегал сюда с 
друзьями, чтобы поиграть 
вдали от взрослых глаз. 
В тот день подростки ла-
зили по стенам дачного 
дома. Выступающие из 
стен кирпичи создавали 
отличные условия для 
импровизированного 
скалодрома. В какой-то 
момент один из школьни-
ков сорвался, а следом 
на него упала часть сте-
ны. Мальчишка смог вы-
браться из-под завалов, 

а друзья позвонили маме 
пострадавшего. 

Школьника с перело-
мом ребер доставили 
в реанимацию. Сейчас 
пациент чувствует себя 
хорошо, его перевели в 
хирургическое отделе-
ние. Заброшенной дачей 
уже заинтересовались 
инспектора по делам не-
совершеннолетних. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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Василий Грабин 
— советский 
конструктор, 
генерал-
полковник тех-
нических во-

йск, лауреат четырех 
Сталинских премий, дей-
ствительный член Акаде-
мии артиллерийских наук. 
Разработал знаменитую 
пушку ЗиС-3, ставшую од-
ним из лучших орудий Вто-
рой мировой войны и са-
мой массовой пушкой в 
истории мировой артил-
лерии. 
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По информации ряда источников, 
в намечающемся наступлении 
на Артемовск ВСУ планируют 
впервые применить немецкие 

танки «Леопард», а также массово ударить 
дронами-камикадзе. Как в российских, так и 
в зарубежных СМИ не раз уже звучало, что для 
командующего сухопутными войсками ВСУ 
генерал-полковника Александра Сырского 
битва за Бахмут больше чем сражение: он 
рискует лишиться всех перспектив возглавить 
ВСУ, а значит, будет вести борьбу даже тогда, 
когда это противоречит здравому смыслу.

Кроме того, операция по деблокированию 
Бахмута станет для ВСУ проверкой сил и ре-
петицией более масштабного наступления в 
сторону Крыма и Азовского моря, к которому 
Киев подталкивают США.

Вот как прокомментировал ситуацию 
вокруг Бахмута глава Центра изучения во-
енных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич: 

— Для Украины наступила очень критиче-
ская ситуация в Артемовске, он же Бахмут. Там 
практически в окружении находятся порядка 
двадцати тысяч военнослужащих ВСУ. В их 
распоряжении только небольшой коридор 
— несколько километров. В его пределах по 
грунтовым проселочным дорогам можно пере-
мещаться, но только на гусеничной технике.

Полоса постоянно простреливается. Воз-
можность вывода сил из Артемовска укра-
инское командование упустило, это факт. 
Чтобы избежать катастрофического полного 
окружения такой большой группировки и не 
повторить сценарий Дебальцевского котла, у 
ВСУ есть только один шанс на спасение. Это 
деблокирование Артемовска.

Замысел командования ВСУ — нанести 
контрудар в направлении тех наших войск, 

которые взяли в клещи части ВСУ, освободить 
линии подвоза, провести ротацию, сменить 
подразделения и усилить там свою оборону.

Для этого режим Зеленского, вступив 
в некое противоречие со здравым военным 
смыслом, сейчас начинает снимать те резервы, 
которые американцы формируют для весенне-
го наступления в сторону Азовского моря.

Для Соединенных Штатов Америки боль-
шое наступление ВСУ — это основная задача, 
после которой они смогут выйти хоть на какие-
то устраивающие их пути разрешения ситуа-
ции, в которую сами себя загнали на Украине: 
либо и дальше усиливать помощь Киеву, либо 
идти на переговоры с нами.

Американский замысел наступления ВСУ 
понятен — это перерезание сухопутного ко-
ридора в Крым. Они ставят для себя цель: со 
стороны Запорожья выйти к Азовскому морю. 
Тогда задача в принципе будет выполнена.

Вот как раз из этих самых стратегиче-
ских резервов, многие из которых пока еще 
находятся в процессе накопления, ВСУ уже 
начинают снимать боеспособные части и пере-
брасывать в самый ближний к Артемовску 
населенный пункт — Часов Яр.

— Какие силы украинское военное 
командование может сформировать на 
этом участке?

— Не исключено, что командование ВСУ 
перебросило или перебросит туда до десяти 
бригад и сформирует на этом направлении 
ударный кулак. Его задачей будет ударить 

по двум направлениям и перерезать клещи, 
которые сейчас охватывают Артемовск. На-
сколько это у них получится, сложно понять. У 
нас на этом направлении нет глубоко эшело-
нированной подготовленной обороны, и ВСУ 
будут наступать практически сходу. Своего 
рода произойдет встречный бой.

— Какими должны быть наши дей-
ствия, чтобы лишить противника даже 
малейшего шанса на успех?

— Очень важно, насколько быстро наши 
дальнобойные силы и средства — а это и ар-
мейская авиация, и дальнобойная артилле-
рия, и средства разведки — смогут выявить 
начало разворачивания и выхода атакующих 
подразделений, чтобы нанести по ним упре-
ждающие удары. Иными словами, разгромить 
выдвигающуюся в нашу сторону группировку 
на марше.

Мы понимаем, что силами исключительно 
ЧВК «Вагнер» это сделать будет невозмож-
но. Они не обладают таким массированным 
авиационным парком, дальнобойными сред-
ствами поражения, в том числе и тяжелыми. 
Поэтому сейчас важно, чтобы наши штабы 
очень грамотно отработали этот предстоящий 
серьезный бой и зарезервировали серьезные 
ударные средства, высокоточные ракеты, в 
том числе даже «Калибры», по формирую-
щимся сейчас складам и штабам противника. 
Думаю, через неделю мы поймем, как будут 
развиваться события.

Лина КОРСАК.

ЗАЧЕМ ТОВАРИЩ 
СИ ЕДЕТ К ПУТИНУ
c 1-й стр.

Откуда взялся этот временной 
отрезок — «ближайшие пять 
лет»? И что вообще имел в виду 
американский лидер — неужели 

то, что российская специальная операция на 
Украине может продлиться целую пятилетку? 
Скорее всего, Байден говорил о чем-то прин-
ципиально ином — о том, что ближайшие годы 
станут критическими в плане противоборства 
двух альянсов: коллективного Запада и оси 
Москва–Пекин. 

Как мы теперь уже знаем, в ходе своего 
визита в китайскую столицу в самом начале 
февраля 2022 года Путин не предупредил то-
варища Си о скором начале СВО. И в этом есть 
своеобразная логика — выгодная не только 
для Путина, но и для самого товарища Си. 
Зачем ставить партнера в не совсем удобное 
положение, «нагружая» его таким опасным 
знанием? Я не зря упомянул о том, что Китай 
считают страной, которая принципиально не 
вступает ни в никакие союзы и альянсы. Лю-
бые союзнические отношения подразумевают 
определенные ограничения: амбиций, свободы 
маневра и так далее. Китай — государство с 
глобальными амбициями, которое желает для 
себя полной свободы рук. 

«Стратегическое незнание» (отсутствие у 
товарища Си предварительной информации 
о скором начале российской СВО) идеально 
укладывается в канву китайских стратегиче-
ских интересов. В плане своего отношения к 
конфликту на Украине весь прошедший год 
Китай провел, фигурально выражаясь, сидя 
на заборе. На неофициальном уровне всем 
понятно, что симпатии официального Пекина 
на стороне Москвы. Но на уровне официальных 
заявлений и действий КНР удалось выдержи-
вать линию строгого нейтралитета. Мол, мы 
за мир, дружбу, жвачку, скорейшее оконча-
ние военных действий, прямые переговоры 
конфликтующих сторон, компромисс и за по-
следующую вселенскую гармонию! 

Однако в мировой политике есть еще такое 
понятие, как центробежные силы. И весь ми-
нувший год эти центробежные силы бросали 
Москву и Пекин в объятия друг друга. На фоне 

российской СВО самым разумным курсом 
для Запада была бы приостановка (или даже 
полное прекращение) своей антикитайской 
деятельности. С конкурентами лучше расправ-
ляться поодиночке. А еще лучше — использо-
вать будущего (по крайней мере, в твоих глазах) 
конкурента в качестве временного союзни-
ка для расправы с нынешним конкурентом. 
Именно используя подобную методику, Сталин 
расправился в 20-е годы прошлого века со 
своими соперниками в советском руководстве 
и превратился в единоличного лидера и вождя. 
Но воспользоваться сталинским политическим 
инструментарием для вбивания клина между 
РФ и КНР у Запада не получилось. 

Понимая всю важность задачи изоля-
ции Москвы от Пекина, западные стратеги 
не смогли остановить инерционность своего 
мышления. Россия так давно была объявлена 
«супердержавой, чье величие осталось в ХХ 
веке», а Китай «глобальным соперником Запада 
XXI века», что лидеры США, Великобритании и 
ЕС не смогли «перестроиться на марше». За-
пад продолжил проводить агрессивную линию 
и в отношении России, и в отношении Китая. 
Конечно, степень агрессивности этих линий 
была разной. Москву подвергли тотальному 
давлению. Пекину пришлось столкнуться с тем, 
что по сравнению с сегодняшним российским 
опытом кажется лишь легкой щекоткой — с 
постоянными провокационными наскоками, 
нацеленными на то, чтобы лишить китайское 
руководство лица. Вспомним, например, на-
делавший столько шума визит тогдашнего 

спикера американской палаты представителей 
Нэнси Пелоси на мятежный китайский остров 
Тайвань. 

Но все это нюансы. Китай убедился в том, 
что весь западный политический, экономиче-
ский, военный и идеологический механизм 
нацелен на грядущую борьбу с ним и сбить эти 
настройки невозможно. И вот мы оказались в 
той точке истории, где мы сейчас находимся: 
товарищ Си готовится приехать в гости к Путину 
в условиях продолжения СВО. Не думаю, что в 
ходе этого визита обязательно случится нечто 
судьбоносное. Пекин слишком хитер и изво-
ротлив для того, чтобы бесповоротно «слезть 
с забора». Скорее всего, Китай и дальше по-
старается сохранить за собой имидж «игрока 
над схваткой». 

Но имидж — это одно, а геополитическая 
реальность — нечто другое. Благодаря не в 
последнюю очередь неуклюжим действиям 
Запада Москва и Пекин постоянно сближа-
ются. И рано или поздно количественное из-
мерение этого процесса выльется в некие 
важные качественные изменения. Вернусь к 
словам Байдена о судьбоносных решениях, 
которые будут приняты в ближайшие пять лет. 
Готов полностью солидаризоваться с этой 
оценкой. В 2028 году то, что сейчас кажется 
беспорядочным «броуновским движением», 
начнет восприниматься как серия зарубок и 
важных вех в процессе формирования нового 
мирового порядка. Порядка, основанного в том 
числе на российско-китайском альянсе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КИЕВО-ПЕЧЕРСКАЯ 
ЛАВРА БЕСИТ 
ЗЕЛЕНСКОГО
Власти грозятся опечатать 
Ближние и Дальние пещеры к 
концу марта
Руководство Киево-Печерского 
национально-культурного заповед-
ника, исполняя волю президента 
Зеленского, приняло решение о рас-
торжении ныне действующего дого-
вора, предоставляющего Украинской 
православной церкви право на бес-
срочное и бесплатное использование 
культовых сооружений на территории 
Киево-Печерской лавры. Монахам 
велено покинуть обитель до 29 марта. 

Предыдущие попытки изгнать монахов 
УПЦ со склонов Днепра блокировались лич-
ным другом Зеленского, бывшим главой СБУ 
Иваном Бакановым — давним прихожанином 
одной из лаврских церквей. После того как 
службу безопасности Украины возглавил 
Василий Малюк, его подчиненные длитель-
ное время «кошмарили» монастыри, скиты 
и канцелярии епархий, пытаясь найти хоть 
какие-то доказательства «антиукраинской 
деятельности» УПЦ. За оные выдавались — за 
неимением лучшего — найденные во время 
обысков богослужебные книги на русском 
языке, фрагменты переписки иерархов УПЦ 

с Патриархом РПЦ и с членами Священного 
синода Русской православной церкви. По-
скольку предстоятель УПЦ митрополит Онуф-
рий был по-прежнему непреклонен и отвергал 
смехотворные претензии силовиков, власти 
предержащие сосредоточились на Киево-
Печерской лавре. Мол, сумеем «выдавить» из 
нее «промосковских церковников», дальше «в 
провинции» будет намного легче.

По информации «МК», по состоянию на 
13 марта монахи лавры (их примерно две сот-
ни) и большая часть слушателей Духовной 
академии и Духовной семинарии покинули 
территорию национально-культурного запо-
ведника. Куда их вывезли, неясно. В любом 
случае требования СБУ — не что иное, как 
грубый произвол. Можно ведь было просто 
перезаключить договоры об аренде лаврских 
храмов. Но очевидно, что дело тут не в финан-
совом аспекте, а в идеологическом.

Позавчера, в день всех преподобных 
Киево-Печерских, Нижнюю лавру заполо-
нили тысячи верующих. Яблоку негде было 
упасть. Всем пришедшим на молебен пред-
ложили подписать петицию с требованием 
«не запрещать Украинскую православную 
церковь». Ведь, по слухам, старательно рас-
пространяемым пропрезидентскими СМИ, 
если «промосковские святоши» до 29 мар-
та не уйдут подобру-поздорову из лавры, 
Зеленский якобы вообще запретит УПЦ на 
территории страны. Пришедшие позавчера 
в лавру верующие киевляне и гости столицы 
опасаются по мере приближения 29 марта 
— условной даты «исхода православных из 
лавры» — кровавых провокаций, устроенных 
украинскими националистами. В условиях 
военного положения в Украине запрещены 
массовые акции протеста. Силовики вправе 
прибегать к задержаниям православных ак-
тивистов. Просто-таки идеальное время для 
«освобождения Киево-Печерской лавры от 
поклонников «промосковской церкви». 

В действительности же процесс при-
нудительного выселения УПЦ с территории 
Киево-Печерской лавры может растянуться 
на годы. Юридический департамент Укра-
инской православной церкви готовит иск в 
Печерский районный суд Киева. Пакет доку-
ментов будет подан то ли 27, то ли 28 марта. 
Параллельно с этим обе стороны будут ве-
сти переговоры. Религиовед Людмила Фи-
липпович предположила: люди Зеленского 
выдвинут со своей стороны условие насчет 
рассылки от имени митрополита Онуфрия 
возмущенных писем о неправомерности 
недавнего отторжения в пользу РПЦ не-
скольких епархий Крыма, Севастополя и 
двух донбасских областей. Дескать, будете 
делать, как мы подсказали, — так уж и быть, 
разрешим вам некоторое время оставаться 
в пределах лавры.

Виктор ПОЛОСЕНКО.
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После избрания 
на невероятный в 
последнее время 
для китайских 
руководителей третий 
срок центробежные 
силы еще более 
сблизили Си и Путина.

ПОВЗРОСЛЕВШАЯ 
АРМИЯ
c 1-й стр.

Авторы законопроекта — глава 
Комитета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов, а также де-
путаты Красов и Швыткин. По-

правки, широко анонсированные еще пару 
месяцев назад и успевшие наделать немало 
шума, в понедельник появились в электронной 
базе нижней палаты. Законопроектом пред-
полагается внести изменения в два закона 
— «О воинской обязанности и военной служ-
бе» и «Об альтернативной гражданской 
службе». 

Главная интрига — когда же россияне 
начнут служить по новой схеме — наконец 
раскрыта. Слухи о том, что призывной возраст 
поднимут до 30 лет уже к ближайшему весен-
нему призыву, который стартует в апреле, 
оказались просто слухами. Во-первых, как 
говорится в законопроекте, представленные 
в нем поправки вступят в силу только с 1 ян-
варя 2024 года. То есть призывные кампании 
2023 года будут проходить по ныне действую-
щим правилам. Во-вторых, в законопроекте 
прописана четкая схема перехода на новый 
механизм призыва на военную службу. Итак, 
призыву по новому закону будут подлежать 
граждане в возрасте:

от 19 до 30 лет (с 1 января по 31 декабря 
2024 года);

от 20 до 30 лет (с 1 января по 31 декабря 
2025 года);

от 21 до 30 лет (с 1 января 2026 года).
Главный нюанс новой схемы — поэтапное 

повышение нижней планки призывного воз-
раста. Вот как этот маневр обосновали сами 
авторы законопроекта:

«В целях гарантированного получения 
гражданами как среднего общего образова-
ния, так и среднего профессионального или 
высшего образования, предлагается поэтапно 
повысить нижний предел призывного возрас-
та до 21 года», — говорится в пояснительной 
записке к документу. 

Парламентарии подчеркивают, что при-
зывной возраст с 18 лет невыгоден как са-
мим юношам, так и государству. По мнению 
разработчиков поправок, изменения позво-
лят, во-первых, исключить явку школьников 
и студентов в военкоматы для получения 
отсрочек:

«В период учебного процесса граждане 
прибывают в военные комиссариаты, как пра-
вило, не менее двух раз — для получения на-
правления на диагностические исследования, 
а затем на медицинское освидетельствование 
и заседание призывной комиссии», — отме-
чается в записке к законопроекту. 

Во-вторых, депутаты провели расчеты 
и выяснили, что работа военкоматов с при-
зывниками, которые в итоге в армию не идут, 
влетает бюджету в копеечку. Поправки же по-
зволят сократить финансовые обязательства 
федерального бюджета на организацию и 
проведение медицинского освидетельство-
вания призывников, получающих общее или 
среднее профессиональное образование, 
на сумму свыше 639 млн рублей в год. По 
данным законотворцев, ежегодно около 675 
тысяч граждан реализуют свое право на от-
срочку от призыва на военную службу в связи 
с получением образования, в том числе по 
программам общего образования — более 35 
тыс. человек и среднего профессионального 
образования — почти 390 тыс. человек.

При этом авторы законопроекта призна-
ют, что повышение нижней планки призывно-
го возраста автоматически будет означать 
уменьшение потенциальных призывников. 
Поэтому решено поднять и потолок с 27 до 
30 лет. Правда, его повысят одномоментно 
с 1 января будущего года. 

Значит ли это, что в следующем году 
пойдут служить те, кому 27 исполняется в 
2023-м?

Военный адвокат Владимир Тригнин по-
яснил «МК», что такой расклад означал бы 
ухудшение положения граждан. Чтобы из-
бежать неминуемого в таком случае шквала 
жалоб, в законопроекте прописан особый 
механизм:

— Если гражданин достигает 27-летнего 
возраста в текущем году, его не будут при-
зывать по новой схеме в 2024-м. Но если он 
хочет сам по своей воле пойти служить, ему 
для этого надо будет написать заявление. 
Тогда он будет призван в армию. Если же такой 
гражданин служить не хочет, он просто не 
станет писать никаких заявлений и останется 
в запасе, — пояснил юрист.

Авторы законопроекта уточняют, что воз-
можность пройти службу у «запасников» стар-
ше 27 лет будет в том случае, если в армии они 
не были без законных на то оснований. Проще 
говоря, это механизм для тех, кто умудрился 
«откосить». 

«Ежегодно с воинского учета призыв-
ников снимается и передается на воинский 
учет граждан, пребывающих в запасе, около 
80 тыс. человек, достигших 27-летнего воз-
раста и не прошедших военную службу, из 
них около 30 тыс. человек — не имея на то 
законных оснований», — уточняют депутаты 
в пояснительной записке. 

Еще один важный момент касается ино-
странцев, получивших российское граждан-
ство в возрасте до 30 лет и вставших на во-
инский учет. Новые правила их коснутся тоже. 
Таких мужчин, по подсчетам депутатов, около 
двух тысяч человек. 

Стоит ли ожидать увеличения числа при-
зывников в связи с поэтапным повышением 
нижней планки призывного возраста? Пред-
седатель совета директоров Национальной 
ассоциации объединений офицеров запа-
са Вооруженных сил Владимир Богатырев 
считает, что вряд ли такой сценарий следу-
ет рассматривать всерьез. При этом экс-
перт напомнил, что решение о численности 
граждан, подлежащих призыву, всякий раз 
принимается президентом страны. Однако 
острой необходимости в кратном увеличении 
количества призывников нет.

— Одновременно с повышением при-
зывного возраста стоял вопрос об увеличе-
нии численности контрактников. Речь идет о 
цифрах в 500 тысяч человек с перспективой до 
600 тысяч. От того, как будет идти кампания по 
набору военнослужащих по контракту, будет 
зависеть потребность в призывниках. Повы-
шать их численность только для увеличения 
мобилизационного резерва нет смысла. Надо 
помнить, что по законодательству призывник 
не воюет, — напомнил Богатырев.

Татьяна АНТОНОВА.

Обыски в Киево-Печерской лавре. 
СБУ «кошмарит» Украинскую 
православную церковь уже 
несколько месяцев.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Мужчина из алтайского села мастерит пластилиновые суперреалистичные 
копии автомобилей и кораблей. Валерий Волков живет в Плотникове, с дет-

ства увлекается лепкой. Инвалидность по зрению не мешает ему творить уникальные 
произведения искусства. Начинал Валерий с лепки советских машин, которые видел на 
улицах. Со временем его мастерство выросло, и он стал делать копии кораблей. По сло-
вам мастера, занимается он любимым хобби просто для души.

Анна и Люси де Чинк, 
сестры-близнецы 
из города Перт (Ав-
стралия), привыкли 
не разлучаться ни на 
минуту. По этой при-
чине 35-летние жен-
щины не только оди-
наково одеваются и 
спят в одной посте-
ли, но также делят 
между собой одного 
бойфренда по имени 
Бен. Тройственный 
союз не вызывает 
ревности у сестер и 
вполне устраивает 
Бена, которому нра-
вится быть объектом 
двойной любви. Не-
давно Анна и Люси 
заявили, что хотят 
забеременеть от лю-
бимого, причем по-
стараются сделать 
это одновременно.

КАДР

РЕКОРД

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

СПОРТСМЕН ОТЖАЛСЯ 3264 РАЗА ЗА ЧАС
Житель Флориды (США) 
Роб Стирлинг, узнав, что 
в Книгу рекордов Гиннес-
са внесен австралиец, 
отжавшийся 3182 раза 
в течение часа, решил 
превзойти это достиже-
ние. В результате 60-летний 
спортсмен превзошел его 
весьма существенно, от-
жавшись целых 3264 раза. 
Но на достигнутом он оста-
навливаться не собирается 
и планирует побить и свой 
собственный рекорд. 

Андреа Иванова из 
Болгарии начала 
менять свою 
внешность еще 
в 2018 году. 
Чтобы добиться 
полного сходства 

с куклами Bratz, 
девушка постоян-

но вводит филлеры 
в губы и подбородок. 

Она не собирается оста-
навливаться на достигнутом и 
собирается увеличивать губы и 
дальше. «Они пока недостаточно 
большие, буду вводить филлер 
ежемесячно. Меня не волнует 
мнение комментаторов, у меня 
есть свой вкус и свои взгляды на 
стандарты красоты», — написа-
ла Андреа на своей страничке. И 
добавила, что несколько клиник 
уже отказали ей в операции, 
опасаясь, что последствия могут 
быть фатальными.

По данным исследова-
ния, проведенного на 
основе сообщений экс-
тренных служб и След-
ственного комитета, это 
наибольшее число таких 

ЧП в России. На втором 
месте Нижегородская 
область, где за этот же 
период было 12 случа-
ев. Третье место делят 
Ростовская и Свердловская 

области — по семь взрывов 
бытового газа в квартирах. 
На четвертом Краснодар-
ский край (6), на пятом с 
небольшим отставанием 
Москва (5).

взрывов бытового газа в многоквартирных домах 
произошло в Московской области с 2017-го по 2023 год 19

ЦИФРЫ

Интересна причина, по 
которой регион сегод-
ня является абсолют-
ным рекордсменом по 

приросту численности 
населения, — рост 
ввода нового жилья. За 
прошлый год количество 

жителей в регионе вы-
росло на 1,6 млн человек 
— это самый большой 
показатель в РФ.

малышей родилось в прошлом году 
в Московской области. Больше только в Чечне 73 290

У животных 
портится 
шерсть, 

а у цветов 
быстрее 

сохнет 
земля

КАК УЗНАТЬ, ЧТО ВОЗДУХ В ДОМЕ СЛИШКОМ СУХОЙ
Что ощущает человек

Сухость кожи и зуд Заложенность носа 
и першение в горле

Усталость глаз Вялость, 
утомляемость, сонливость

Как меняется обстановка вокруг

Вещи бьют током

Деревянная мебель и полы скрипят

Пыли 
становится 
заметно 
больше

ЗДОРОВЬЕ

Кукла Bratz.
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ДЕВУШКА С САМЫМИ БОЛЬШИМИ ГУБАМИ ХОЧЕТ ИХ УВЕЛИЧИТЬ



В регионах учителям и врачам 
предлагают жить 
в заброшенных бараках
«В Снежнегорске все печально: 
стыдно приглашать медицинских 
специалистов в убогие служебные 
квартиры. У медиков портится на-
строение при виде предоставленного 
жилья. Кто-то принимает решение 
уехать». Такой комментарий появился 
под постом губернатора Мурманской 
области. Медработники и учителя, 
которых приглашают на работу в ре-
гионы, рассказали, в каких условиях 
им приходится жить.

Губернатору Мурманской области о 
проблемах с жильем для приезжих медра-
ботников сообщила начальник отдела ка-
дров ФГБУЗ ЦМСЧ №120 Олеся Лидер. По 
ее словам, служебные квартиры выделяет 

администрация ЗАТО Александровск в со-
ответствии с заключенным соглашением с 
медсанчастью.

— Своих врачей у нас не хватает, раз-
мещаем вакансии на разных сайтах, — рас-
сказывает Олеся. — Сюда не все готовы ехать. 
Во-первых, регион со сложными климатиче-
скими условиями — долгая зима, сильные 
ветры, полярная ночь 44 дня. Во-вторых, наша 
медсанчасть находится в закрытом городе, 
здесь пропускная система. В гости к медра-
ботнику смогут приехать только родствен-
ники. Плюс недостаточно развитая инфра-
структура города. 

При трудоустройстве мы сообщаем бу-
дущему работнику о возможности получить 
служебную квартиру. Но жилье приезжим вы-
дают без ремонта. Как правило, ранее в таких 
квартирах кто-то очень долго жил и ремон-
том не озаботился. Обои в пятнах, местами 
оторваны. Бывают поломки выключателей, 
течет вода, откуда не должна течь. Некоторые 

квартиры продуваются ветрами. Комнаты в 
основном без мебели. Иногда стоит старая 
мебель, где-то отваливается дверь, плиты на 
кухне ржавые. У человека нет возможности 
сразу заехать и комфортно проживать. Спе-
циалисту, чтобы нормально жить, необходимо 
потратиться на ремонт, купить мебель, холо-
дильник, стиралку... Иногда врачи видят такую 
квартиру, разворачиваются и уезжают. Но 
многие вынуждены остаться. Ведь с прошлой 
работы они уволились, а сюда приехали всей 
семьей. Сейчас у нас работает анестезиолог-
реаниматолог, который получил служебную 
квартиру, но не смог там жить. В итоге вы-
нужден был снять жилье за свои деньги. 

Олеся отправила мне снимки одной такой 
квартиры, которую выделили врачу-педиатру. 
На фотографиях — ржавая ванна, на потолках 
трещины, обои оторваны, дверных косяков 
нет.

Врач-педиатр рассказала, как облагора-
живала квартиру: «Меняли обои. Полы дере-
вянные, я их застелила линолеумом. Старую 
мебель выбросила, она непригодна для жиз-
ни. Трубы протекали, заменила смесители».

В такой же ситуации оказываются школь-
ные учителя, которые приезжают в регионы 
по программе «Земский учитель».

Вот несколько отзывов из чата 
педагогов.

«Мне дали комнату в общаге без пола, с 

огромной дырой. Первый этаж. Из подвала лез-
ли блохи и различные насекомые. За свой счет 
делала ремонт, доводила жилье до ума».

«Сняли дом. Сделали сами ремонт, про-
вели канализацию. Сейчас насос сдох, воды 
нет, таскаю ведрами. Думаю, а как стирать? С 
двумя мальчишками стирки очень много. До 
скважины до весны не добраться, там сугроб 
выше моего роста».

«Предоставили жилье и машину, на кото-
рой невозможно было проехать к дому. Купил 
три «КамАЗа» щебня. Вся улица довольна. 
Никто не сложился, сказали «молодец».

«Нам обещали дом. Приехали, а дома 
нет. Предложили жилье, в котором всё в раз-
рушенном состоянии. Внутри валялись мешки 
с мусором и старое железо. Мебели нет. Еще 
и с зарплатой обманули. Уехала». 

Мы связались с учительницей, которая 
рассказала свою историю: «Заранее условия 
жилья не обговаривались, сказали — на месте 
решим. По итогу ничего не дали. Предложи-
ли снимать убитые бараки — заброшенные 
деревянные дома, которые несколько лет 
пустовали. Запах в них стоял специфиче-
ский. Один дом 1890 года постройки оказался 
более-менее. Но хозяин отказался его сда-
вать, сказал: покупайте. Чтобы где-то жить, 
пришлось купить. Год продержались. Сейчас 
решили досрочно расторгнуть договор».

Еще одна собеседница приехала препо-
давать математику в башкирскую деревню: 
«После того как я выиграла в конкурсе «Зем-
ский учитель», мне позвонила женщина, пред-
ставилась заместителем начальника РОНО. 
Сообщила, что во мне заинтересованы, про-
блему с жильем решат. Оставила свой личный 
номер, сказала звонить по любому вопросу. 
Летом я подписала контракт, набрала ей. Она 
заявила, что мне предоставят комнату в фель-
дшерском акушерском пункте. Я удивилась: 
как же там жить, у меня муж, трое детей, а в 
комнате нет санузла. Вернее, есть общий на 
этаже, куда ходят пациенты и врачи. Других 
удобств нет. После этого женщина перестала 
отвечать на мои звонки и сообщения. Спасибо 
главе сельского поселения, с его помощью 
нашли дом в аренду. Правда, пришлось за 
свой счет делать ремонт, проводить в дом 
канализацию и воду».

Учительница, которой выделили в дерев-
не комнату при школе, подвела итог: «После 
такого трудоустройства я поняла, что бес-
платный сыр бывает только в мышеловке. А 
у нас люди — терпилы, всегда говорят: «Хоть 
это дали, и на том спасибо».

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Радикальные заявления в стиле 
«все отменить» применительно 
к ЕГЭ звучат в основном из Гос-
думы. Вице-спикер Петр Тол-

стой, например, призывает как можно скорее 
начать обсуждение вопроса отмены ЕГЭ. 
«Болонскую систему несбывшихся надежд» 
отменили, пора и за школу приняться», — при-
зывает депутат. За полную отмену единого 
госэкзамена выступают также спикер Вячес-
лав Володин, депутат ГД Султан Хамзаев, 
глава СК Александр Бастрыкин.

Идея внедрения в школы портфолио, 
некоего электронного портфеля, куда будут 
складывать не только оценки, но и баллы 
за участие в олимпиадах, конкурсах, обще-
ственной деятельности и выводить средний 
балл, тоже обсуждается. Недавно об этом 
высказывалась глава думского Комитета по 
просвещению Яна Лантратова. Рассуждал о 
портфолио в ущерб ЕГЭ и глава Рособрнадзо-
ра. «Почему не создать объективную систему 
учета значимых достижений уже с шестого 
класса? — задавался вопросом Анзор Му-
заев. — И сделать это альтернативой ЕГЭ». А 
то, мол, достижения младших школьников в 
аттестат не попадают, это их демотивирует.

Еще один щадящий подход к «демон-
тажу» ЕГЭ демонстрирует часть экспертов. 
Заместитель председателя Всероссийской 
ассоциации учителей истории и обществоз-
нания Денис Фомин-Нилов призывает, напри-
мер, к «глубокой доработке» ЕГЭ. Мол, пусть 
будет один экзамен, состоящий из вопросов 
по всем предметам школьного курса. А то 

натаскивание на 3–4 предмета лишает детей 
кругозора и глубоких знаний. А в качестве 
противодействия коррупции при поступле-
нии в вузы ЕГЭ не работает, считает ректор 
гуманитарного университета.

«МК» попросил прокомментировать пред-
ложенные варианты реформирования ЕГЭ 
ведущего эксперта в сфере образования, 
профессора Института развития образования 
НИУ ВШЭ Ирину Абанкину.

— На протяжении вот уже почти 20 лет 
идут споры об итоговой аттестации в формате 
ЕГЭ. Экзамен совершенствуется, это не за-
стывший механизм. Если сравнивать то, что 
было в начале апробации, то ЕГЭ серьезно из-
менился. Например, убрали часть с выбором 
одного из вариантов ответов. Фактически все 

задания сегодня ориентированы на решение 
задач, на проявление компетенции. То, что 
используется и внедряется уже третий год, 
это PISA-ориентированный подход (PISA — 
это система оценки знаний, основанная на 
функциональной грамотности и метапред-
метности. — Авт.). Ученик использует знания 
из разных тем и даже разных предметов для 
того, чтобы обосновать свое решение.

Тем не менее ЕГЭ остается предметным 
экзаменом. И мое мнение, что в дальней-
шем его развитие следует вести не по пути 
увеличения числа предметов, а исходя из 
компетентностного подхода. Когда в форме 
решения задач, обоснования, демонстрации 
умения принимать решения, аргументировать 
свою позицию и выводы проходит итоговая 
аттестация. Это может быть и в формате эк-
заменов, и защиты проектов.

ЕГЭ некогда задумывался как антикор-
рупционный механизм. ЕГЭ — итоговая атте-
стация за 11 лет учебы в школе. То, что вузы от-
казались от своих вступительных испытаний, 
за исключением тех, кто имеет на них право, 
и согласились принимать результаты ЕГЭ, — 
это решение вузов поддержать такую форму 
итоговой аттестации школьников. То есть ЕГЭ 
создавали как механизм для оценки достиже-
ний школьников после окончания обучения. 
Поэтому итоговая аттестация, на мой взгляд, 
не может быть добровольной. По окончании 
программы полного среднего образования 
выпускники должны продемонстрировать 
освоение программы. Все должны — идут 
ли они потом в вузы, не идут… 

Также я считаю, что целесообразно дать 
возможность школьнику в течение года сда-
вать экзамены по разным предметам и за-
считывать лучший результат из нескольких 
попыток. Сделать экзамен более удобным, 

комфортным для школьников, чтобы снять 
стрессовую составляющую.

Но обязателен у нас только экзамен по 
русскому языку. И вот его никто не собира-
ется как госэкзамен пока отменять. Были 
разговоры о том, чтобы не засчитывать для 
инженерных специальностей баллы по рус-
скому языку. Идея не получила полной экс-
пертной поддержки. Второй обязательный 
экзамен математика, но она разделена на 
два уровня. Если вы не собираетесь идти 
туда, где нужна математика, вы сдаете ее 
на базовом уровне. Он достаточно простой 
и все-таки необходим абсолютно любому 
современному человеку.

Если человек после 11-го класса решает 
продолжить образование в колледже, то туда 
зачисляют по среднему баллу аттестата. А вот 
внести и проекты, и эксперименты, и какие-
то социальные практики в формат итоговой 
аттестации вполне возможно. Рособрнадзор 
брал на себя обязательство постепенно пере-
водить это в онлайн-форматы, это правильное 
решение. И мы знаем, что информатика сей-
час так сдается, уже не первый год, и показы-
вает очень хорошие результаты. Постепенно и 
все другие испытания собираются перевести 
в онлайн-форматы. 

Другое дело, что сегодня прозвучали 
совсем новые вызовы, связанные с искус-
ственным интеллектом. Они очень мощно 
прозвучали для выпускных квалификационных 
работ в университетах. Но очевидно, что по-
лучат быстрое распространение и для школ. И 
к этим вызовам надо готовиться по-другому. 
Это вопрос вовсе не ЕГЭ, это вопрос в целом 
механизмов оценивания достижений в обу-
чении, когда программы ИИ начнут широко 
использоваться. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

На днях известный предприниматель и 
инвестиционный консультант Роберт Кийо-
саки, автор бестселлера «Богатый папа, 
бедный папа», соавтор бывшего президента 
Трампа, опубликовал в Твиттере сообщение 
следующего содержания: «Приближается 
гигантский крах. Возможна депрессия. ФРС 
заставили печатать миллиарды фальшивых 
денег. К 2025 году золото по цене 5000 дол-
ларов, серебро по 500 долларов и биткоин 
по 500 000 долларов. Почему? Потому что 
вера в доллары США, фальшивые деньги, бу-
дет уничтожена. Золото и серебро — деньги 
богов. Биткоин — деньги народа. Берегите 
себя». И надо сказать, содержание этого 
твита выражает мнение значительного ко-
личества западных частных инвесторов. 

Скажем откровенно, с большей частью 
его высказывания трудно спорить. Феде-
ральная резервная система действительно 
печатает миллиарды долларов, порог госу-
дарственного долга США в очередной раз 
увеличен, недавние флагманы мировой циф-
ровой экономики — «Эппл», «Микрософт», 
«Гугл» — массово сокращают рабочие места. 
Мировой рынок драгметаллов серьезно 
страдает из-за санкционного угара: напри-
мер, цена на добываемый в РФ и ЮАР палла-
дий взлетела в 10 раз. Сомнение вызывает 
лишь тезис о том, что «биткоин — народные 
деньги». Почему? Дело в том, что на свете 
уже два года как есть целая страна, кото-
рая приняла биткоин в качестве легального 
государственного платежного средства, то 
есть национальной расчетной валюты, ис-
пользуемой везде: хоть для уплаты налогов, 
хоть для покупок в магазине. Государство 
это называется Сальвадор. 

История этой страны сложилась та-
ким образом, что к 2001 году Сальвадор 
был беднейшим государством в Латинской 
Америке, в 2004 году лишился собственной 
валюты и перешел на доллар США. Это ре-
шение, которое в более развитой стране 
помогло бы стабилизировать экономику, в 
условиях Сальвадора оказалось неверным. 
Государство потеряло последние инстру-
менты влияния на единственную статью 
экспорта, сельскохозяйственное производ-
ство, и окончательно проиграло конкурен-
цию соседям, которые за счет девальвации 
собственных валют могли гибко манипу-
лировать ценами на кофе и сахар-сырец. 
Основным источником дохода сальвадорцев 
стали денежные переводы из-за границы, в 
первую очередь из США, от работающих там 
легально и нелегально граждан страны. 

В 2019 году президентом страны был 
избран молодой независимый кандидат, мэр 
столицы страны Сан-Сальвадора Наиб Бу-
келе, обещавший экономические реформы 
и борьбу с криминальными группировками. 
И хотя введение биткоина как законного 
платежного средства не было среди его 
обещаний, легализация на второй год прав-
ления Букеле показалась хорошей идеей, 
чтобы поправить экономическую ситуацию. 
Введение биткоина в валютные резервы, 
по предположениям, дало бы возможность 
частично отказаться от доллара США в усло-
виях, когда отношения страны с Америкой 
находятся не в лучшем состоянии. Биткоин 
казался хорошим вложением, поскольку на-
ходился на подъеме после существенного 
падения в 2018 году, и эксперты предска-
зывали его дальнейший рост. Кроме того, 
предполагалось, что страна станет привле-
кательной для криптоэнтузиастов, которые 
вложатся в экономику государства, посколь-
ку криптовалюта станет здесь легальной. 
Плюс была надежда на то, что цифровизация 
платежей увеличит финансовую грамот-
ность населения и уменьшит коррупцию. 
Исходя из этих ожиданий, в начале лета 
2021-го правительство страны приняло на-
циональный «Закон о биткоине» и выделило 
150 млн долларов на закупку криптовалюты. 
Для стимуляции использования биткоина 
населением в качестве элемента инфра-
структуры платежей вводится электронный 
кошелек «Чиво», а каждому, кто открывал в 
нем счет, дарилась сумма, равная 30 долла-
рам США в криптовалюте. Частная компания 
«Афена Биткоин» согласилась вложить 1 млн 
долларов в проект и установить полторы 
тысячи банкоматов-обменников доллара 
на биткоин в стране.

На бумаге программа легализации бит-
коина выглядела превосходно. Но почти 
сразу столкнулась с проблемами. Главный 
кредитор инфраструктурных проектов Саль-
вадора — Мировой банк — отказался помо-
гать в реализации программы, сославшись 
на две основные причины: непрозрачность 
биткоина для мировой финансовой систе-
мы и вредное влияние криптовалюты на 
экологию. Международные эксперты об-
ратили внимание на то, что криптокошелек 
«Чиво» разработан и принадлежит частной 
компании, а не государству, а состав бене-
фициаров этой частной компании являет-
ся государственным секретом. Принятие 
«Закона о биткоине» вызвало достаточно 
массовые протесты в столице государства. 
Протестующие требовали его отмены, ис-
ходя из того, что выделенные на биткоин 

деньги налогоплательщиков могут быть 
потрачены существенно более эффектив-
но, а низкое проникновение Интернета и 
низкая цифровая грамотность населения 
не дадут воспользоваться большинству 
граждан преимуществами криптоденег. 
Большим ударом для правительства стало 
снижение агентством «Мудис» суверенного 
кредитного рейтинга страны в связи с при-
нятием криптовалюты. Аналитики агент-
ства исходили из того, что при легализации 
биткоина в качестве законного средства 
крупным налогоплательщикам государства 
будет весьма легко не платить налоги, и так 
низкие в Сальвадоре. 

Несмотря на это правительство и Бу-
келе лично подтвердили приверженность 
биткоину и продолжили проект. В сентябре 
2021-го Сальвадор закупил первые 400 бит-
коинов по цене 52 тысячи долларов за мо-
нету. Увы, в тот же день курс биткоина упал 
до 43 тысяч. Старт кошелька «Чиво» тоже 
не прошел гладко. Магазины приложений 
«Эппл» и «Хуавей» отказались размещать 
это приложение, а в первый официальный 
день запуска сервера приложения не спра-
вились с желающими зарегистрироваться 
и прекратили свою работу. Чтобы убедить 
международных кредиторов в правильности 
выбранного курса легализации криптовалю-
ты, Наиб Букеле в ноябре 2022 года пред-
ложил к реализации мегапроект «Города 
Биткоина» на живописном берегу залива 
Фонсека у подножия вулкана Кончагуа, кото-
рый, по задумке, должен снабжать город (и 
мощности по майнингу биткоина) дешевой и 
экологичной геотермальной энергией. Для 
финансирования проекта и закупки допол-
нительных биткоинов в казну правительство 
запланировало выпустить «вулканические 
облигации» на 1 миллиард долларов. Как 
сообщалось правительством, этими облига-
циями весьма заинтересовались инвесторы 
из Восточной Европы. Увы, это объявление 
мгновенно привело к падению на 30% цены 
на стандартные международные обязатель-
ства Сальвадора.

К январю 2022-го биткоин потерял 45% 
своей стоимости, а прямые потери казна-
чейства Сальвадора составили 22 млн дол-
ларов. Более того, Международный валют-
ный фонд поставил Букеле ультиматум: если 
страна не откажется от поддержки биткоина, 
то МВФ не выдаст стране кредит на 1,5 млрд 
долларов. В марте стало понятно, что выпуск 
«вулканических облигаций» не состоится «в 
связи с событиями на Украине». Тем време-
нем биткоин продолжил падение: к ноябрю 
2022-го он потерял уже 70% стоимости, а 
прямые убытки казначейства составили 
150 млн долларов. Между тем наступило 
время выплачивать проценты по суверен-
ному долгу государства, которые составили 
около 600 млн евро. Чтобы его выплатить, 
правительству пришлось урезать финан-
сирование государственных программ и 
опустошить национальные резервы. 

Случившиеся макроэкономические 
проблемы Сальвадора можно рассматри-
вать с разных точек зрения. И как весьма 
недальновидную политику «самого клевого 
на планете диктатора» (как сам Букеле себя 
называет), и как борьбу популярного на-
родного лидера (рейтинг одобрения Букеле 
в стране около 80% благодаря успешной 
борьбе с местным криминалом) с миро-
вым финансовым империализмом. Если ис-
ходить из тезиса, что доллар и евро фантики, 
а биткоин — валюта будущего, то Букеле 
все делает правильно. Нас же в большей 
степени интересует вопрос, стали ли бит-
коины «народными деньгами», популярным 
платежным средством. Увы, однозначно нет. 
Анализ, проведенный Национальным бюро 
экономических исследований США, пока-
зал, что в течение первого года использо-
вания 20% людей, загрузивших приложение 
«Чиво», так и не воспользовались своими 
подарочными 30 долларами, а 60% загру-
зивших, потратив подарочные доллары, 
больше никогда приложение не открывали. 
Несмотря на все усилия по насаждению 
биткоина в коммерческих предприятиях, 
только 20% бизнеса страны принимает 
криптовалюту. Только 14% коммерческих 
организаций провели хоть одну транзакцию 
в биткоинах между сентябрем 2021 года 
и июнем 2022 года, и только 3% компаний 
считают возможность приема криптовалю-
ты важной функцией. Пожалуй, из всех про-
гнозов относительно внедрения биткоина 
как государственной валюты более-менее 
сбылся лишь один — посещение Сальва-
дора криптоэнтузиастами действительно 
увеличило международный туризм в страну 
на 30%. Но учитывая, что страна не тури-
стическая, это не так уж и много...

Так чему может научить нас история 
Сальвадора, первой страны, легализовав-
шей биткоин? Тому, что биткоин, увы, плохой 
инструмент макроэкономики и совершенно 
неподходящий инструмент для микроэконо-
мики. Опыт Сальвадора привел к тому, что 
большинство стран, которые раздумывали 
над легализацией криптовалют, в конечном 
счете отказались от этого шага. 

ВЗЛЕТ И ПАДЕНИЕ БИТКОИНА
Чему может научить финансовый мир печальный опыт 

Сальвадора

СЕГО ДНЯ
СКАНДАЛ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЖИЛЬЕ

Владимир СЕЛЕЗНЕВ, старший преподаватель 
информационной безопасности, Финансовый университет, к.т.н. 
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ПРИЕЗЖАЙТЕ, ДОРОГИЕ, 
МЫ ВАС ДОМОМ УГОСТИМ

Квартиры в новостройках 
можно купить дешевле, 
чем в домах нулевого цикла
Эксперты заговорили о феноме-
нальной тенденции на рынке жилья. 
Квартиры в готовых новостройках 
можно купить дешевле, чем в домах 
на начальной стадии строительства. 
Еще недавно разница в стоимости жилья в 
Москве, которое только начинало строить-
ся и уже сданного в эксплуатацию, дости-
гала 40%, то есть если 2–3 года назад гото-
вую квартиру покупатель приобретал за 10 
миллионов рублей, то перспективную — за 
6–7. Теперь же ситуация резко поменялась. 
Девелоперы отказываются давать серьез-
ные скидки на жилье, которое находится в 
буквальном смысле только в проекте.

По данным коммерческого директора 
Optima Development Дмитрия Голева, мас-
совые новостройки на этапе котлована де-
шевле сданных на 6,5%, комплексы премиум-
класса — на 14,2%, бизнес-класса — на 10,6%. 
Больше того, появились жилые комплексы, 
в которых уже сданные квартиры дешевле 
строящихся.

— На пятки «котлованным» новостройкам 
наступает подешевевшее за прошлый год 
вторичное жилье, причем не только в убитых 
хрущевках, но и в современных домах, — го-
ворит руководитель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости» Олег 
Репченко. — Застройщики не любят снижать 
стоимость жилья и готовы держать высокий 
ценник даже на зависшие в продаже квар-
тиры. А с продавцами-частниками проще 
договориться, они охотнее идут на уступки.

Прежде всего, застройщики пытаются 
отыграть проседание рынка, которое слу-
чилось в середине 2022 года, когда спрос 
на недвижимость упал на 50–60%. Поэтому 
во второй половине года появилось много 
специальных предложений, стимулирующих 

продажу уже построенного жилья. Кстати, 
недополученную в итоге таких акций прибыль 
застройщики закладывают в цену будущих 
новых объектов — сегодняшние котлованы. 
Это первая причина их подорожания, утверж-
дает президент Региональной ассоциации 
оценщиков Кирилл Кулаков.

Вторая заключается в том, что новое 
строительство начинается в условиях эко-
номической неопределенности. Непонятны 
стоимость банковских услуг на всем цикле 
строительства, уровень инфляции, доступ-
ность и цена строительных материалов. Это 
вынуждает девелоперов закладывать риски 
в стоимость будущих квадратных метров. На-
конец, анализ новых площадок показывает, 
что объемы строительства сокращаются, а 
значит, через 3–4 года предложение сокра-
тится и вырастет цена.

Все эти причины создают тренд, при 
котором покупка на этапе котлована обхо-
дится дороже, чем в готовых новостройках. 
По мере распродажи уже введенного в экс-
плуатацию жилья такой перекос исчезнет. Но 
и квадратный метр новостроек неминуемо 
подорожает.

— Демпинговать на этапе старта продаж 
застройщикам стало значительно сложнее, 
— говорит эксперт по недвижимости феде-
ральной компании «Этажи» Андрей Сердюк. 
— Причина в том, что у них есть согласован-
ная с банками финансовая модель стоимо-
сти реализации квартир на разных этапах 
строительства.

— Схема со снижением цены объектов 
по мере роста готовности дома нелогична 
для рынка, поэтому вряд ли она приживет-
ся, — продолжает Андрей Сердюк. Застрой-
щики понимают, что целевых покупателей 
у квартир на финальной стадии готовности 
значительно больше, чем у тех, где срок ввода 
в эксплуатацию 2–3 года. Часть покупателей 
вынуждена снимать жилье, или же для покупки 
нового им требуется продажа имеющейся 
недвижимости.

— На первичном рынке недвижимости 

есть такой феномен, как «закрытые продажи», 
когда на старте продаж девелоперы предлага-
ют самую низкую стоимость, — рассказывает 
генеральный директор брокерского агент-
ства недвижимости DOLGOV PRO Дмитрий 
Долгов. — В таком случае цена квадратного 
метра минимальна и не может конкурировать 
с продажами новых корпусов в уже реализуе-
мых проектах.

В дорогих классах жилья ситуация еще 
более выражена. На рынке элитной недвижи-
мости цены в новых проектах на 20% выше, 
чем в комплексах с разрешением на ввод в 
эксплуатацию. На такое положение цен влияет 
не только увеличение себестоимости строи-
тельства, но и применение эскроу-счетов, — 
продолжает Дмитрий Долгов. — С введением 
поправок в Федеральный закон №214 часть 
прибыли у застройщиков стали забирать бан-
ки. И если раньше девелопер при реализации 

квартир получал деньги напрямую, то сейчас 
в финансовую модель проектов изначально 
включаются проектное финансирование и 
использование эскроу-счетов.

Конечно же, есть исключения. К примеру, 
в одном из жилых комплексов на северо-
востоке Москвы квартиры первых очередей 
в уже введенных в эксплуатацию домах стоят 
гораздо дешевле, чем квартиры, которые 
будут построены к 2025 году. 

— Перед некоторыми застройщиками уже 
несколько лет стоит задача распродать остат-
ки. Например, жилой комплекс, квартиры в 
котором дешевле строящихся, строился без 
эскроу-счетов и был введен в эксплуатацию 
еще в 2015–2016 годах. В текущих реалиях 
его предложение оценивается как «бизнес-
минус», — говорит генеральный директор 
VSN Realty Яна Глазунова.

Управляющий партнер Dombook Ирина 
Доброхотова рассказывает, что в старых гра-
ницах Москвы средняя стоимость квадратно-
го метра в проектах, где строительство еще 
не начато, составляет 475 тысяч рублей, в 
проектах на нулевом цикле — 467 тысяч ру-
блей, в проектах на стадии монтажа средних 
этажей — 432 тысячи (квартиры и апартамен-
ты всех классов, по данным bnMAP.pro). Такая 
разница обусловлена тем, что новые проек-
ты запускаются уже в новых экономических 
условиях, они финансируются по финансовым 
моделям, рассчитанным на менее стабильную 
экономику. Более высокая цена объясняется 
и повышенной стоимостью строительных и 
отделочных материалов, лифтов и т.д. То, что 
до прошлого года можно было импортировать 
напрямую, сейчас идет в лучшем случае через 
параллельный импорт.

— Многие собственники готовых квар-
тир согласны продать их гораздо дешевле, 
чем схожие объекты в домах, которые еще 
не сданы, — говорит генеральный директор 
компании Apple Real Estate Данила Савчен-
ко. — Они либо уже уехали, либо собираются 
уехать из страны и за быстрые сделки готовы 
существенно понижаться в цене. Мы прогно-
зируем, что в 2023 году ситуация останется 
без изменений, так как покупательский спрос 
хоть и начал постепенно восстанавливаться, 
но еще не достиг уровня 2021 года. Кроме 
того, объем предложения кратно превышает 
спрос. Плюс мы сильно зависим от ипотечных 
ставок: пока на рынке новостроек они гораздо 
выгоднее, чем на вторичке.

Ольга ГРЕКОВА.

РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ 
ПРОВАЛИЛСЯ В КОТЛОВАН

КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ ЕГЭ

Квартира, которую получил врач-педиатр в Мурманской области.
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Данные Росстата о февральской 
инфляции в стране поводов к опти-
мизму не вселяют. Цены на продукты 
питания продолжают расти. Если 
ориентироваться только на месячные 
показатели, то от этих цифр можно 
отмахнуться как от назойливой мухи. 
Подумаешь, за февраль они в сред-
нем прибавили 0,46%. Но если пойти 
в магазин... 

А если пойти в магазин, то к овощному 
развалу с нашим борщевым набором можно 
не приближаться. По плодоовощной про-
дукции подорожание составило в среднем 
по России 6,69%. Это всего лишь за месяц! 
Как всегда, локомотивом по разгону цен вы-
ступают овощи. Так, лук репчатый за февраль 
подорожал на 34,2%, помидоры — на 15, 
огурцы — на 7,7, морковь — на 6,8%. Еще по 

итогам февраля не порадовали яйца кури-
ные, которые подросли в цене на 2,6% — но 
так всегда бывает в преддверии Пасхи, когда 
домохозяйки делают заготовки для выпечки 
куличей. У нас это сезонное подорожание, 
которое никак не зависит от кур-несушек. За-
метно растут цены на живую и охлажденную 
рыбу — за месяц на 2%.

Но есть и хорошие новости. На 2,5–3,5% 
подешевели некоторые крупы, пшеничная 
мука. В пределах 1–1,3% снизились цены на кур 
охлажденных и мороженых, свинину, верми-
шель и черный чай. К нашему счастью, завид-
ную стабильность с начала осени минувшего 
года демонстрирует картофель (красная цена 
25 руб. за 1 кг) и капуста, она и вовсе 19 руб.

Из статотчета легко заметить, что по 
отношению к весьма непростому 2022 году 
уровень инфляции сокращается. Что, скорее 

всего, должно вселять определенные на-
дежды на наше счастливое (в плане роста 
цен) будущее. В январе-феврале индекс со-
ставлял 2,17%, а по первым двум месяцам 
нынешнего года — 1,3%.

Казалось бы, парадокс: инфляция по 
статотчетам снижается, а цены... продол-
жают ползти вверх. На самом деле никакого 
парадокса здесь нет. Инфляция снижается 
к уровню прошлого года. Но успешно про-
должает расти в нынешнем году. В любом 
случае мы платим по возрастающей: что 
тогда (год назад), что сейчас. 

И платим, нужно заметить, немало, 
если сравнить индекс потребительских цен 
с февралем 2022 года. В общем и целом, 
по данным Росстата, по продуктам питания 
они увеличились почти на 10%. Из них хле-
бобулочные изделия подорожали на 11%, 

макароны — на 8,3%, рыба и морепродукты 
— на 12,6%... 

Скорее всего, «падение» инфляции в 
марте и апреле нынешнего года по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года будет еще значимее. Ведь тогда из-за 
начавшейся спецоперации цены и на про-
дукты, и на услуги, и тарифы вообще скак-
нули вверх. А сейчас рубль демонстрирует 
относительную стабильность, и такого взлета 
не предвидится. Инфляция снова замедлит-
ся в своем росте, а цены все равно пойдут 
вверх — при сохранении (и даже снижении) 
реальных доходов населения. 

Что же будет дорожать следом? Экс-
перты в первую очередь называют все те 
же овощи. Истощаются отечественные за-
пасы картофеля и морковки, на прилавках 
мы увидим продукцию из Египта, Турции и 
Азербайджана. И «второй хлеб», товарный 
вид которого уже сейчас кажется сомнитель-
ным, будет стоить не 25 руб. за 1 кг, а, как 
предполагают аналитики, 40–45. То же самое 
можно сказать и про других представителей 
овощного ряда. 

Парадоксальную ситуацию со снижени-
ем потребительской инфляции и одновре-
менным ростом цен мы попросили проком-
ментировать к.э.н., финансового аналитика 
Михаила Беляева.

— Инфляция и рост цен — это одно и 
то же, — говорит он. — У нас почему-то счи-
тается, что это два разных понятия, но это 
не так. Рост инфляции измеряется ростом 
розничных цен.

— Чем он вызван?
— Разными причинами. Избыточной 

массой денег в обращении, монополией 
торговли и производителя. Также это может 
быть импортируемой инфляцией, которая 
привозится к нам из-за рубежа. Рост цен 
— в известной степени еще и девальвация 
рубля по отношению к доллару, евро и юаню. 
Что говорит об определенном торможении 
нашей экономики. Всего по чуть-чуть, но 
все эти причины вместе взятые оказывают 
инфляционное давление на товары.

— Что нам ждать в ближайшие 2–3 
месяца на потребительском рынке? 

— Не исключаю, что цены будут расти. 
Поскольку впереди массовый завоз импорт-
ных овощей. Торговля воспользуется этим 
случаем, станет говорить об усложнившейся 
логистике, такие заявления никто проверять 
не будет. Своего экономического интереса 
не упустят и страны-импортеры.

Владимир ЧУПРИН.

— На прошедшей неделе российский 
рынок преимущественно рос на фоне воз-
вращения компаний к прибыли и дивидендам. 
Так, согласно отчету по международным стан-
дартам финансовой отчетности, Сбербанк 
получил порядка 270 миллиардов рублей 
прибыли в прошлом году. Это в несколько 
раз меньше, чем в 2021-м, но уже в текущем 

году банк может вернуться к докризисным 
показателям прибыли. Притом что кредитное 
качество заемщиков остается стабильным, 
несмотря на проблемы в экономике. Еще один 
эмитент — лидер российской кибербезопас-
ности Pisitive Technologies — и вовсе объявил 
о кратном росте выручки и EBITDA. По пред-
варительным данным по МСФО за прошлый 
год, выручка компании выросла почти в два 
раза, а EBITDA Pisitive Technologies — в 2,5 
раза. Не случайно и акции госбанка, и акции 
ведущей компании в сфере защиты информа-
ции очень популярны у розничных инвесторов. 
Но есть и тревожные звоночки — это снижение 
вдвое среднего чека розничного инвестора и 
рост доли пустых брокерских счетов до 66% в 
2022 году. Поскольку около 80% оборотов на 
Московской бирже приходится на розничных 
инвесторов, данные тенденции грозят нега-
тивно повлиять на ситуацию на российском 
фондовом рынке. Поэтому подход к инвести-
рованию станет более избирательным.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 
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— За минувшую укороченную неделю с 
6 по 10 марта рубль закрылся снижением к 
основным валютам. Пара доллар/рубль по-
высилась на 0,62%, до 76,10 руб., пара евро/
рубль — на 0,89%, до 81,00 руб., пара юань/
рубль — на 0,36%, до 10,96 руб. Негативное 
влияние на российскую валюту продолжает 
оказывать разросшийся дефицит бюджета 
и низкие цены на нефть. 

Обвал фондовых индексов и укрепление 
доллара также вызвала новость о том, что в 
США обанкротился крупнейший со времен 
кризиса 2008 года Silicon Valley Bank. Про-
блемы у банка начались после закрытия 
Silvergate Bank, что вызвало обеспокоен-
ность на мировых рынках и продажу акций 
крупных банков. Напомним, что все кризисы, 
которые потом заражали другие страны, 
начинались в США: пузырь доткомов 2000 

года, ипотечный кризис 2008 года (Lehman 
Brothers столкнулся с беспрецедентными 
потерями из-за продолжающегося кризиса 
низкокачественных ипотечных кредитов), 
«черный понедельник» 1987 года. На россий-
ской экономике и банковской системе крахи 
банков не отразятся. Россия находится под 
санкциями, а доля доллара и евро в между-
народных расчетах заметно сократилась.

По рублю техническая и фундаменталь-
ная картины не изменились. Российская 
валюта остается под давлением из-за низких 
цен на нефть и высокого дефицита бюджета. 
В понедельник цена барреля нефти марки 
Brent упала ниже $80 на опасении рецессии 
на фоне банковского коллапса в США. 

Рубль находится под давлением и до 
конца марта, на мой взгляд, сохранит нис-
ходящую динамику. Промежуточными це-
левыми уровнями для иностранных валют 
выступают уровни 76 руб. за доллар, 81,50 
руб. за евро и 11 руб. за юань. Как их прой-
дем, двинемся к 78 рублям за доллар, 83,00 
руб. за евро и 11,30 руб. за юань.

На текущей неделе внимание участ-
ников валютного рынка будет приковано 
к следующим событиям: 14 марта выйдет 
отчет по потребительской инфляции в США 
(15.30 мск), 15 марта выйдут данные по про-
мышленному производству в Китае. 17 марта 
состоится заседание ЦБ России. Ожидается, 
что регулятор сохранит ставку на уровне 
7,5%. Даже если ЦБ повысит ставку до 7,75%, 
то решение ЦБ не окажет сильного влияния 
на рублевые пары. 

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый 

аналитик BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 14.03.2023

75,4609

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Накануне стартующего высокого 
сезона подмосковный рынок заго-
родного жилья оказался на перепу-
тье. С одной стороны, из-за падения 
реальных доходов россиян и острого 
дефицита качественного предложе-
ния спрос на коттеджи и дачи в зим-
ние месяцы снижался. С другой — на 
фоне расширения программ льготной 
ипотеки, массового отъезда богатых 
граждан за рубеж и падения цен на 
московские квартиры (альтернативы 
для инвестиций) интерес к загород-
ному рынку недвижимости снова 
начал расти. Какой тренд победит, 
разбирался «МК».

Дешевые жилищные займы, которые вы-
даются в рамках госпрограмм, сформировали 
солидный спрос на современное индивиду-
альное жилищное строительство. По оценке 
Минстроя РФ, по итогам 2022 года число вы-
данных ипотечных кредитов на ИЖС выросло в 
три раза по сравнению с 2021-м. Как сообщил 
«МК» гендиректор портала «Мир квартир» 
Павел Луценко, очень востребована была 
сельская ипотека под 3%, лимиты на которую 
быстро были исчерпаны. Спрос также под-
стегнула и льготная ипотека на ИЖС. Жилищ-
ные ссуды по ней выдавались на покупку дома 
от застройщика, круг которых был весьма 
ограничен, а также на строительство своего 
дома. Правда, и здесь имеются свои ограни-
чения, из-за чего кредитный продукт все еще 
недоступен широкому кругу заемщиков.

По словам аналитиков, сейчас люди по-
купают загородную недвижимость в основ-
ном для собственного проживания, а не для 
инвестиционных целей. «Основной запрос 
— дом, пригодный для круглогодичного про-
живания, с отоплением, санузлами, хорошими 
подъездными дорогами. Таких достойных, 
качественных предложений сейчас немного. 
Большей популярностью пользуются новые 
дома, либо готовые дома, в которые необходи-
мы минимальные дополнительные вложения», 
— пояснила «МК» директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия Ды-
мова. При этом, по ее словам, востребованы 
дома не только в ближнем Подмосковье, но и 
во Владимирской, Тверской и других соседних 
областях. Люди готовы приобрести участок 
и дом в большем удалении от Москвы, если 
он будет соответствовать их ожиданиям по 
всем параметрам.

Покупателей понять можно — в Москов-
ской области стартовавших девелоперских 
проектов по загородке немного. Чаще всего 
дома и дачи приходится строить своими си-
лами. По словам эксперта компании «Этажи» 
Елены Репиной, в среднем строительство 
дома с отделкой под ключ занимает до 9 ме-
сяцев, если не брать в расчет каркасные и 
модульные технологии. 

Конечно, многих потенциальных по-
купателей интересует первичка, но в этом 
сегменте наблюдается дефицит ликвидного 
предложения. «Чаще всего желающие приоб-
рести готовый дом рассматривают варианты 
на вторичном рынке. В настоящее время наи-
более ходовым товаром являются участки без 
подряда (УБП), на которые в общем объеме 
предложения приходится 87%. К тому же при-
обретение земельного участка — отличное 
вложение денег. Их покупают для детей на бу-
дущее, для возможного строительства дома, 
используя в том числе льготную ипотеку на 
ИЖС, кто-то — для перепродажи после по-
стройки дома», — рассказала «МК» начальник 
отдела направления «загородная недвижи-
мость» компании «ИНКОМ-Недвижимость» 
Татьяна Максимова. 

«УБП популярны как в организованных по-
селках, так и на вторичном рынке. На вторичке 
участок 6–10 соток в Московской области в 
зависимости от расположения и других факто-
ров можно купить от 100–500 тыс. руб.», — до-
бавил Луценко. По его словам, предпочтения 
покупателей меняются. К примеру, стабильно 
уменьшается средняя площадь предлагае-
мого к продаже дома (за прошлый год этот 
важный показатель снизился со 182 кв. м до 
169 кв. м): «Люди не готовы переплачивать за 
размер. Им нужны небольшие, 100–150 кв. м, 
дома в хороших местах, с готовой отделкой 
и работающими коммуникациями — как на 
вторичном рынке, так и в организованных 
поселках. Элитную недвижимость вообще 
продать почти невозможно».  

По мнению Дымовой, одним из наи-
более востребованных форматов является 
небольшой двухэтажный дом с панорамны-
ми окнами и наличием всех коммуникаций, 
расположенный на участке 6–8 соток. Мно-
гие собираются в одном доме несколькими 
семьями, с родственниками на выходных. 
Поэтому одно из пожеланий к планировке — 
просторная кухня-гостиная. «Часто ищут дома 
с панорамным остеклением и видом на лес 
или водоем, однако таких предложений не 
так много, и, как правило, цена на них выше 
невидовых аналогов, иногда на 15–20%», — 
говорит Елена Репина. 

Прежде всего покупатели заинтересо-
ваны в качественных зданиях независимо 
от материалов. «Самые популярные блочные 
дома (из газобетона и пенобетона) из-за со-
отношения цены и качества», — подчеркнула 
Татьяна Максимова. По ее оценке, растет мода 
и на каркасные дома. При соблюдении техно-
логий они получаются теплыми, удобными и, 
что тоже очень важно, быстровозводимыми. 
В последние несколько лет набирает обороты 
строительство из дерева, чему в значительной 

степени способствует государственная по-
литика. «Да и вообще в нашей стране, с боль-
шим ресурсом лесов, всегда было развито 
деревянное зодчество. Деревянные дома 
строят из клееного бруса, бруса камерной 
сушки и бревна», — заметила эксперт. Рас-
тет спрос и на дома из CLT-панелей (Cross 
Laminated Timber, перекрестно склеенная 
древесина. — «МК»), на дома, построенные 
по модульно-каркасным технологиям. Такие 
дома имеют все достоинства древесины и 
лишены ее недостатков: усыхания, изменения 
объемов и т.д. Домокомплекты собираются на 
заводе, что позволяет избежать проблем с по-
годой при строительстве и дает возможность 
возводить здания круглогодично. Важным 
их преимуществом является также скорость 
возведения.

Дом площадью 80–120 кв. м с 3–4 ком-
натами из газобетона на удалении от 30 до 
50 км от МКАД стоит от 8 млн до 15 млн руб., 
сообщила Татьяна Максимова. На ценник, 
как правило, влияют три фактора: направ-
ление Подмосковья, расстояние от МКАД, 
материал постройки (см. таблицу). По оценке 
Луценко, сейчас 1 кв. м дома в Московской 
области стоит 75 363 руб., а средний дом 
— 12 702 808 руб. «В прошлом году цены 
на дома упали на 6%, в этом году данный 
процесс продолжается. Те, кто эмигрирует 
или намерен это сделать, избавляются от 
загородной недвижимости, они готовы про-
давать дома со скидками. И это влияет на 
средние цены. Также на загородном рынке 
огромное количество неликвида — недо-
строй, заброшенные дома, с проблемами 
с коммуникациями, обременениями и пр., 
на которые собственники также снижают 
цены», — пояснил аналитик. По словам риел-
торов, торг уместен. На скидки рассчитывать 
можно, это вопрос грамотных переговоров 
с продавцом. 

Конечно, потенциальных покупателей 
интересует вопрос, куда пойдут цены весной 
и летом? Мнения аналитиков разошлись. По 
прогнозу Елены Репиной, цены на загородную 
недвижимость продолжат активный рост, 
это оправдано текущим высоким спросом и 
увеличением доступности ипотечного креди-
тования в этом сегменте: «Сейчас спрос на за-
городку очень активировался и стал набирать 
обороты, особенно я ожидаю большой спрос 
на участки за счет того, что есть хорошая 
субсидированная ставка от застройщиков 
на строительство дома».

Татьяна Максимова, напротив, не видит 
причин для роста спроса и цен. По ее мне-
нию, следует ожидать небольшого снижения 
средних ценников, но не по всем позициям. «В 
стране финансов не прибавилось, благосо-
стояние граждан в целом не улучшилось, но 
деньги перераспределились к военным или 
участникам СВО. Что будет дальше, время 
покажет», — отметила эксперт.

Павел Луценко не ожидает ажиотажа 
на подмосковном загородном рынке жилья. 
Но и застой, по его мнению, маловероятен. 
«Недорогие дачи, дома для постоянного про-
живания по-прежнему пользуются спросом. 
В том числе и как альтернатива сильно по-
дорожавшим в последние годы московским 
квартирам», — заключил аналитик. 

«Главное при выборе дома — его место-
расположение, оно должно соответствовать 
вашим запросам. И в этом отношении не нуж-
но идти на компромиссы», — напоминает 
Максимова: «Если важна пешая доступность 
ж/д станции, то выбирайте соответствующую 
локацию. Ведь дом можно подремонтировать 
или переделать, участок можно осушить, но 
станцию приблизить не получится». Перед 
сделкой обязательно попросите у собствен-
ника показать градостроительный план зе-
мельного участка (ГПЗУ), — советует Дымова. 
Кроме этого важно проверить наличие и рас-
положение коммуникаций, проанализировать 
социальную и транспортную инфраструктуру 
по соседству. 

 Сергей АРТЕМОВ.

Топ-5 дорогих и бюджетных 
направлений Подмосковья

ПЕРВИЧНЫЙ РЫНОК
Шоссе Сред. цена лота
Рублево-Успенское 134,4 млн руб.
Алтуфьевское* 81,4 млн руб. 
Варшавское  19,6 млн руб.
Новорижское 18,3 млн руб.
Киевское 13,8 млн руб.
Новорязанское 1,5 млн руб. 
Носовихинское 1,6 млн руб. 
Симферопольское 2,1 млн руб.
Горьковское 2,2 млн руб.
Каширское  3,1 млн руб.

ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК
Район Сред. цена дома
Одинцовский 63,2 млн руб.
Красногорский 55,24 млн руб. 
Истринский 23,5 млн руб.
Химкинский 19,82 млн руб.
Мытищинский 12,18 млн руб.
Шатурский 0,94 млн руб.
Серебряно-Прудский 1,09 млн руб. 
Шаховской 1,21 млн руб. 
Егорьевский 1,21 млн руб. 
Зарайский 1,22 млн руб.

* на продажу выставлен всего 1 поселок 
премиум-класса, поэтому и высокая цена. 

По данным АЦ «ИНКОМ-Недвижимость».

А ЦЕНЫ ВСЕ СКАЧУТ И СКАЧУТ...
В феврале инфляция подросла на 0,5%

ДАЧНЫЙ РЕНЕССАНС
Какие тренды набирают силу на подмосковном 
рынке загородного жилья

Решение о закрытии Signature Bank 
финансовый регулятор штата Нью-Йорк 
принял после того, как кредитный институт 
столкнулся с сильным оттоком средств 
вкладчиков 10 марта. Клиенты начали за-
бирать деньги из него на фоне проблем у 
калифорнийского Silicon Valley Bank (SVB). 
И хотя, по заверению менеджмента фи-
норганизации, к воскресенью ситуация 
стабилизировалась, власти все же при-
няли решение о ликвидации банка. SVB, 
один из крупнейших кредиторов в сфере 
высокотехнологичных стартапов, был за-
крыт департаментом финансовой защиты 
и инноваций Калифорнии (CDFPI). Его крах 
вызвали скопившиеся за последние два 
года проблемы, с которыми управляющие 
банком так и не смогли справиться. Послед-
ней каплей стал резкий отток клиентов — за 
один день они забрали $42 млрд со своих 
счетов, чтобы переложить средства в более 
доходные активы. SVB разместил депозиты 
в ипотечные облигации и казначейские об-
лигации США с длительным сроком погаше-
ния на $91 млрд. Однако из-за повышения 
ставки ФРС (американского регулятора) 
они упали в цене, и после их распродажи 
банк из-за убытка не смог решить свои про-
блемы. Акции SVB упали на 66%, торги ими 
были остановлены. А затем власти закрыли 
и сам калифорнийский банк. 

Но и это еще не все. В начале марта был 
ликвидирован известный в криптовалютных 
кругах Silvergate Bank. Его проблемы свя-
зывают с обвалом биржи FTX: на момент 
ее краха 90% депозитной базы этого банка 
приходилось на криптовалютные компа-
нии. При этом крушением трех банков дело 
может не ограничиться. «Под ударом нахо-
дятся также First Republic, акции которого 
обвалились уже на 60%, а также Western 
Alliance, — говорит руководитель аналити-
ческого управления по глобальным рынкам 
ИК Fontvielle Артур Мейнхард. — Из более 
крупных игроков сложнее всего сейчас при-
ходится Bank of America, так как структура 
портфеля у него ближе всего к той, что была 
у SVB». 

Из-за сложной ситуации на финансовом 
рынке американский минфин и ФРС работа-
ли в выходные, а вечером 13 марта по этому 
поводу выступил президент Джо Байден, 
который обещал уволить руководителей 
банков-банкротов и заверил американцев 
в безопасности банковской системы. Глава 
МИД РФ Мария Захарова уже иронично про-
комментировала этот пассаж, указав, что 

американские власти будут делать то, на 
что способен каждый ребенок с красками и 
бумагой: «напечатают еще больше ничем не 
обеспеченных долларов, чем вызовут еще 
больше проблем в мире». 

Дело в том, что текущие проблемы дей-
ствительно вызваны избыточной эмиссией 
и стали следствием ошибок, которые были 
совершены в период пандемии. По мнению 
аналитика TeleTrade Алексея Федорова, в 
период 2020–2021 гг. монетарные власти 
США слишком сильно нарастили денежную 
массу в ответ на коронакризис, спровоциро-
вав в 2022 году максимальную за последние 
40 лет инфляцию. ФРС пришлось быстро 
повышать уровень учетной ставки, что при-
вело к неожиданному для банков результату, 
когда снизились цены не только на рисковые 
активы (акции, криптовалюты и прочее), 
но и на безрисковые (гособлигации). Это 
спровоцировало нехватку ликвидности не 
только у компаний из криптоиндустрии и 
высокотехнологичного сектора, но и бан-
ковского, который традиционно размещает 
привлеченный капитал в гособлигации. 

Сейчас американские власти пытаются 
купировать кризис, который ими же и был 
спровоцирован. «ФРС уже заявила, что пока 
будет поддерживать только вкладчиков в 
целях сохранения доверия к банковской 
системе. Однако цифры говорят, что сделать 
это будет крайне сложно, если усилится 
паника», — полагает доцент департамента 
банковского дела и монетарного регулиро-
вания Финансового университета Светлана 
Зубкова. 

Эксперты разошлись во мнениях о том, 
как эта ситуация отразится на нашей стра-
не. «На российскую экономку, банковскую 
систему и курсы валют крахи американских 
банков не повлияют, — уверен финансовый 
аналитик BitRiver Владислав Антонов. — 
Россия остается под санкциями, доллар и 
евро используют в международных расчетах 
значительно реже». 

Звучат мнения, что наша страна даже 
получит бонусы от происходящего. Так, по 
словам ведущего аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, Россия от-
части может выиграть от этой ситуации, в 
том смысле, что проблемы банков США уже 
привели к ослаблению доллара к мировым 
резервным валютам. Соответственно, по 
отношению к рублю доллар тоже не растет, и 
эксперт ожидает, что в течение этой недели 
он будет колебаться в рамках 74–76 руб. 

Наталия ТРУШИНА. 

БАНКОПАД ПО-АМЕРИКАНСКИ
Байден успокаивает испуганных вкладчиков
Власти в США закры-
ли второй крупный 
банк — нью-йоркский 
Signature Bank. Это 
произошло через пару 
дней после ликвида-
ции Silicon Valley Bank 
в Калифорнии — банка 
Кремниевой долины, 
входившего в топ-20 
больших американ-
ских финансовых 
институтов. Его крах 
стал крупнейшим, 
начиная с кризиса 
2008 года. А в начале 
марта обанкротился 
Silvergate Bank, играв-
ший важную роль на 
рынке криптовалют. 
О том, почему начали 
«падать» американ-
ские банки и как это 
может отразиться на 
России, «МК» расска-
зали эксперты. AP
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c 1-й стр.
Если спросить любого человека 
на улице: что он знает о числе 
пи, наиболее частым будет ответ 
о том, что это десятичная дробь 

3,14. Немногие расширят ответ, вспомнив 
программу 7-го класса: «Это отношение длины 
окружности к ее диаметру» или «Это деся-
тичная дробь — 3,14... у которой бесконечное 
множество знаков после запятой». 

 Уточним — к июню 2022 года неугомон-
ные математики вычислили первые 100 трил-
лионов (!) знаков после запятой, и это, как они 
считают, не предел. 

Подобных иррациональных чисел, чье 
десятичное представление может длить-
ся бесконечно, очень много, больше, чем 
рациональных. 

— Юрий Валентинович, почему же 
именно числу пи досталось столько 
внимания?

— Число пи связано с 
окружностью — одной из 
простейших геометриче-
ских фигур, которая часто 
встречается в нашей жиз-
ни, и потому оно появля-
ется в любой области, где 
встречаются периодиче-
ские процессы. А это 

астрономия, где, например, нужно рассчи-
тывать орбиты небесных тел, искусственных 
спутников, траектории движения ракет, ар-
хитектура и электротехника, физика, электро-
ника, химия, навигация, математика и другие 
области.

— Почему для обозначения этого чис-
ла используется греческая буква «πи»? 

— С буквы «πи» начинается греческое 
слово περιφέρεια. В переводе на русский язык 
оно обозначает «периферия, окружность». Вот 
букву «πи» и выбрали для выражения отноше-
ние длины окружности к длине ее диаметра. 
Великий ученый Леонард Эйлер использовал 
это обозначение во многих своих трудах. Оно 
оказалось удобным, привилось в математике, 
а оттуда перешло в нашу жизнь. Может пока-
заться неожиданным, но для любой окружно-
сти, большой или маленькой, это отношение 
одно и то же. Его примерное значение равно 
3,1415926… Поставленное здесь многоточие 
означает, что за цифрой 6 можно написать 
еще ряд цифр. Вместе с написанными они 
дадут более точное приближенное значение 
числа. Этот ряд цифр можно продолжить сколь 
угодно далеко.

— Слышала, что в 2022 году были вы-
числены первые 100 триллионов знаков 
числа пи после запятой...

— Это так. Чтобы прочесть все их вслух 
по одному в секунду, потребуется более 3,1 
млн лет. А 100-триллионный десятичный знак 
числа пи — ноль. Мы сможем приблизиться 
к πи сколь угодно близко, но нам никогда не 
удастся получить таким способом его точное 
значение. Как говорят, десятичная запись 
числа πи бесконечна. Можно сказать и по-
другому: длину окружности единичного диа-
метра можно измерить лишь приближенно. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Числа, равные отношению двух 
целых чисел, называют рацио-
нальными, а все остальные числа 
— иррациональными. Рациональ-
ным числам соответствуют ко-

нечные десятичные дроби или бесконечные, 
но периодические дроби. При этом иррацио-
нальных чисел намного больше, чем рацио-
нальных. Их даже невозможно пересчитать.

— Расскажите об исторических корнях 
числа пи.

— Я расскажу о старинной задаче, ко-
торая ждала своего решения более двух ты-
сяч лет. Речь пойдет об измерении площади 
круга. Для древних греков слова «измерить 
площадь фигуры» означали: построить с 
помощью циркуля и линейки без делений 
квадрат, имеющий такую же площадь, как 
и эта фигура. Они научились это делать для 
треугольников и прямоугольников, вообще 
для любых многоугольников, для некоторых 
криволинейных фигур. Но вот для круга это 
никак не удавалось. Задача получила соб-
ственное имя — «квадратура круга», и в по-
пытках найти ее были обнаружены хорошие 
приближения пи к рациональным числам.

 Например, древние греки считали, что 
длина окружности равняется 22/7 диаметра, 
и это, как мы сейчас знаем, приближенное 
равенство вполне обеспечивало их нужды, 
скажем, в строительном деле. Если пред-
ставить число 22/7 десятичной 
дробью, то мы увидим бесконеч-
ный ряд, он тоже периодичен: 22/7 
= 3,142857142857…, сочетание 
«142857» повторяется в нем бес-
конечное число раз. Заметим, что 
первые две цифры после запятой у 
дроби 22/7 и у числа пи совпадают. 
Это означает, что дробь 22/7 хорошо 
приближает отношение длины окруж-
ности к ее диаметру. 

 А в Вавилоне было известно еще 
более точное приближение: 355/113 
= 3,141592… намного более точное, 
чем 22/7. 

 В общем, задача найти квадратуру круга 
была очень привлекательной, она имела про-
стую и понятную формулировку, почтенный 
возраст и, несмотря на значительные усилия, 
была недоступна многим профессионалам 
и любителям. Лишь в 1882 году немецкому 
математику Фердинанду Линдеману удалось 
доказать, что построения, реализующего 
квадратуру круга, не существует, квадратура 
круга невозможна.

— Можете привести еще пример неиз-
меримых геометрических объектов?

— Их очень много. Например, диагональ 
квадрата и его сторона несоизмеримы. Этот 
факт был обнаружен еще древнегреческими 
учеными. Длину диагонали можно измерить 
только приблизительно. Давайте возьмем 
метровую линейку с нанесенными на ней 
рисками на расстоянии в один миллиметр 
и попробуем с ее помощью измерить длину 
диагонали квадрата со стороной в 1 метр. 
Если мы отложим на диагонали метр, а потом 
попробуем измерить оставшуюся ее часть с 
помощью линейки, то конец диагонали по-
падет между рисочками. Можно разделить 
линейку на более мелкие части, и опять ни 
одна из рисок нового деления не совпадет с 
концом диагонали. Конец диагонали всегда 
будет попадать между двумя соседними 

рисками, сколь мелкое деление вы ни сделае-
те. Отношение длин стороны квадрата и его 
диагонали — число иррациональное.

— А кто первый доказал иррациональ-
ность пи и как он это сделал? 

— Иррациональность этого числа впер-
вые доказал еще в 1761 году Иоганн Ламберт. 
Он использовал для этого так называемые 
цепные дроби, экспоненциальную и триго-
нометрические функции. 

— Если древних греков устраивало 
приближенное значение пи, современ-
ные школьники, студенты тоже обходятся 
им, то зачем ученые продолжают высчи-
тывать сотни триллионов знаков после 
запятой?!

— На этот вопрос ответила руководитель 
группы, сосчитавшей столько знаков: подоб-
ные вычисления демонстрируют мощность 
имеющейся вычислительной техники. Вы-

числение многих знаков — это 
своего рода спортивное сорев-
нование групп ученых, создаю-
щих вычислительную технику, 
придумывающих более совер-
шенные алгоритмы и компью-
терные программы. Конечно, 
это требует больших затрат, но, 
думаю, не больших, чем рекла-
ма лекарств, например.

— Есть ли еще чис-
ла, которые настоль-
ко сильно привлекают 
математиков?

— Я не знаю, есть ли 
праздник числа е... Но это 
еще одна константа, кото-
рая не менее известна среди 

инженеров и ученых, чем пи. Она тоже ирра-
циональна. Никто до сих пор не ответил на 
вопрос: получим ли мы рациональное число, 
сложив е с пи? Это старая проблема, которую 
никто не может решить.

— Как выглядит число е? 
— Примерно можно записать его как 

десятичную дробь 2,7128... Она тоже про-
считана до триллионов знаков после запятой. 
У нее не геометрическое, а аналитическое 
происхождение.

— Вы лауреат премий: Харди-
Рамануджана (1997), Гумбольдта (2003), 
А.А.Маркова (2006). За решение какой те-
оретической задачи вам вручили несколь-
ко международных премий подряд?

— Она связана с числами пи и е. Как я уже 
говорил, это две математические постоян-
ные, но есть ли между ними алгебраическая 
связь — вопрос нерешенный и очень трудный. 
Я рассматривал числа пи и е в степени пи. 
Казалось бы, число е в степени пи устрое-
но сложнее, чем просто число е, но тем не 
менее мне удалось доказать, что эти числа 
алгебраически независимы. 

— Они могут использоваться в 
криптографии?

— Иногда для компьютерных вычисле-
ний возникает необходимость в построе-
нии последовательностей случайных чисел. 
Это нужно для многих задач, в том числе и в 
криптографии. Существует предположение, 
что цифры десятичной дроби числа пи рас-
положены случайным образом. Периода у 
этой последовательности цифр нет, но не 
исключено, что есть другие, не известные нам 
пока соотношения. Это гипотеза, которая не 
доказана и не опровергнута.

— Существуют ли еще какие-нибудь 
трудные, не решенные математические 
задачи, связанные с числом пи?

— Конечно, существуют. Например, неиз-
вестно, встречается ли каждая цифра от 0 до 9 
в десятичной дроби пи бесконечное число раз. 
А если встречается, то какая цифра встреча-
ется чаще? Может быть, в среднем все цифры 
появляются одинаково часто? Компьютерные 
вычисления подтверждают последнюю гипо-
тезу, но она все еще не доказана.

— Считается, что в числе пи каждый 
может найти свой номер телефона, бан-
ковский счет и т.д. Это так?

— Это еще одна из известных открытых 
проблем. Вопрос, в общем, ставится так: можно 
ли найти любую заданную  конечную последо-
вательность цифр в десятичной дроби числа 
пи? Ответ: это до сих пор неизвестно — дробь-
то бесконечная. К примеру, банковский счет из 
20 известных цифр вы, может, найдете, а может, 
и нет. Если не найдете, подождите, когда вы-
числят следующие 100 триллионов, может, там 
окажется ваш банковский счет. (Улыбается.)

— Вы лично что-то искали?
— Нет, это пустая трата времени. Для чего 

это нужно? 
— Так, из спортивного интереса.
— Ну разве что устроить спортивные со-

ревнования, кто быстрее найдет свой номер 
телефона или счета, и потом выдать за это 
приз. Но, по-моему, доказать гипотезу — 
более интересная цель. Правда, она почти 
бесперспективна. 

— Вы отмечаете праздник этого 
числа?

— Нет, ему, собственно, не так уж много 
лет, чтобы это вошло в традицию. Кроме того, 
этот праздник был рожден в США и связан с их 
системой записи дат. В России, как, впрочем, 
и во многих других странах, скажем, в Англии, 
даты записываются в порядке день-месяц-год. 
А в США порядок другой — месяц-день-год. 
Поэтому 14 марта в США запишут в виде 3.14, 
а в России — 14.3. Американская запись соот-
ветствует первым трем десятичным цифрам 
числа πи, а российская — 14.3 — к этому числу 
отношения не имеет. Получается, нам 14 марта 
праздновать нечего.

— Может, есть другие «математиче-
ские» даты, которые, по-вашему, стоит 
праздновать?

— В 1973 году у себя на кафедре теории 
чисел МГУ мы отмечали другое событие — 
столетие доказательства французским ма-
тематиком Шарлем Эрмитом трансцендент-
ности числа е. Трансцендентность означает, 
что это число не может быть корнем никакого 
многочлена с целыми коэффициентами. С 
этого события, по существу, началось раз-
витие большого направления теории чисел, 
и российские математики приняли активное 
участие в этом процессе. 

Линдеман, пытаясь доказать невозмож-
ность квадратуры круга, доказал утверждение 
намного более общее — трансцендентность 
числа πи. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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— В концерне «Росэнергоатом» заяви-

ли, что Украина продолжает готовить опе-
рацию по силовому захвату Запорожской 
АЭС. Недавно на станции прошла ротация 
инспекторов Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ), которая не 
обошлась без приключений: ВСУ обстре-
ляли сотрудников службы безопасности 
АЭС. Чего они добиваются подобными 
действиями?

— МАГАТЭ не только на Запорожской АЭС, 
но и на всех АЭС Украины разместило своих 
наблюдателей и установило порядок их ро-
тации. При этом МАГАТЭ не признает право 
собственности РФ на эту станцию, но пони-
мает, что никак не может взаимодействовать 
с Запорожской АЭС в обход нашей страны. 
Поэтому МАГАТЭ, желая посетить ЗАЭС, об-
ращается к Москве. И мы видим следующую 
картину: происходила штатная ротация, но 
при этом случилась провокация. Обстреляли 
международных инспекторов. Вероятно для 
того, чтобы у МАГАТЭ появились основания 
для заявления о якобы ненадлежащем кон-
троле РФ за безопасностью Запорожской 
АЭС. Соответственно, все это относится к 
специальным действиям киевского режима, 
направленным де-факто и де-юре на дис-
кредитацию России. 

— В то же время против Запорожской 
АЭС введены санкции. То есть ее на меж-
дународном уровне признали российской 
собственностью? 

— Санкции введены не против Запорож-
ской АЭС, а против организаций, которые 
ее эксплуатируют. В соответствии с указом 
Президента РФ Запорожскую АЭС эксплуа-
тирует не «Росатом», а АО «Эксплуатирующая 
организация Запорожской АЭС». В отношении 
этой организации и введены санкции. 

— Много говорилось о том, что Киев 
заинтересован спровоцировать техноген-
ную катастрофу на одной из АЭС, чтобы 
обвинить в этом Россию. Такие планы 
по-прежнему вынашиваются?

— Киеву важно объявить Россию госу-
дарством, которое нарушает общепринятые 
нормы ведения боевых действий, обвинить 
Москву в применении оружия массового 
поражения либо придумать еще что-то, что 
можно подать как военное преступление. 
Правила ведения боевых действий — это не 
пустой звук, а юридически обязывающие до-
кументы ООН. Замысел Киева состоит в том, 
чтобы обвинить РФ в совершении некоего 
акта по отношению к ядерному объекту. В их 
представлении, если на Запорожской АЭС 
произойдет какая-то авария в тот момент, 
когда она контролируется нашей страной, 
то это будет означать, что Россия не имеет 
эффективной схемы управления ядерными 
и радиационными рисками и нужно решение 
международного сообщества о дополнитель-
ных мерах воздействия на нее в связи с этими 
обстоятельствами.

— Ранее вы выдвигали версию прово-
кации против Запорожской АЭС с исполь-
зованием угнанного российского военно-
го самолета. К счастью, эти планы были 
сорваны, поскольку ФСБ РФ прошлым 
летом пресекла операцию по угону бое-
вых самолетов ВКС, которая готовилась 
ГУР Минобороны Украины. Тогда много 
говорили о том, что эта операция прежде 
всего затевалась ради пропагандистско-
го эффекта, но у вас ведь были какие-то 
свои данные? 

— Известно, что киевский режим на са-
мом первом этапе планировал осуществить 
воздушное нападение на Запорожскую АЭС, 

но под чужим флагом. Им нужен был россий-
ский самолет, который сначала сбросил бы 
боеприпасы по Запорожской АЭС, а потом и 
сам бы на нее упал. То есть стал бы матери-
альным доказательством для международных 
комиссий, которые смогли бы убедиться, что 
это именно российский, а не украинский са-
молет. Для этого была предпринята попытка 
завербовать летчика, которую пресекла рос-
сийская военная контрразведка. При других 
обстоятельствах там была бы долгая кон-
трразведывательная игра, но здесь никто ее 
не стал затягивать из-за высокой опасности 
реальной провокации.

— Продолжаются также попытки 
Киева обвинить российских военных в 
нарушении норм безопасности на Черно-
быльской АЭС.

— Если честно, там вообще какая-то дичь. 
Потому что Чернобыльская АЭС находится под 
международным контролем. При этом киевский 
режим на протяжении многих лет — причем это 
было и в период президентства Кучмы, и при 
других президентах — масштабно вывозил 
с территории Чернобыльской АЭС опасные 
ядерные материалы. В 2006 году у меня было 
проведено на эту тему специальное исследо-
вание. Дело в том, что радиоактивная техника, 
участвовавшая в ликвидации аварии, была 
вывезена с площадки Чернобыльской АЭС, 
где она находилась, без проведения полного 
объема работ по дезактивации. То есть Киев на 

протяжении многих лет нарушал все мыслимые 
и немыслимые правила, в результате чего этот 
радиоактивный материал расползался по всей 
Европе, а теперь они пытаются обвинить РФ в 
том, что это она все вывезла. 

— Есть доказательства, что все это 
вывозил именно Киев?

— Есть моя видеосъемка от 2006 года, 
которую я направил Генпрокурору РФ; там все 
четко показано в сравнении с фотографиями 
1989–1990 годов. На ней четко видно, что было 
большое количество единиц спецтехники, что 
она была целая, а в 2006 году мы видим, что 
техника фрагментирована, частично разо-
брана, вертолеты порезаны на части. То есть 
ее вывозили на цветной металл.

— Этот металл мог попасть в РФ?
— Да, и на эту тему был большой доклад 

в 2006 году. Часть металла перерабатывалась 
как раз на территории современной ДНР, 
в том числе на трубы. На тот момент их за-
купали российские предприятия жилищно-
коммунального комплекса. В том числе и в 
Москве. Наш доклад содержал в себе оценки 
риска преждевременной смертности жителей 
РФ, которые могут заболеть и погибнуть от 
этого радиоактивного металла из Черно-
быльской зоны. 

— Удалось тогда пресечь поступление 
этого металла в РФ?

— Только частично. Известно, что в Рос-
сию все-таки попали эти трубы. После этого 

был налажен некий контроль на границе, но 
это не универсальное решение.

— Под контролем Киева остается еще 
три действующих АЭС — Хмельницкая, 
Ровенская и Южно-Украинская. От них 
можно ожидать неприятностей?

— Конечно. В любой момент может быть 
инсценировка якобы попадания российских 
ракет в эти станции. Уровень провокаций 
может быть ограничен только психикой лю-
дей, которые в Киеве принимают решения 
о возможности и допустимости подобных 
действий.

— Все эти АЭС достались Украине в 
наследство от СССР. После краха Союза 
Россия помогала их эксплуатировать?

— СССР действительно построил все 
атомные станции на Украине. После рас-
пада СССР Украина стала эксплуатировать 
АЭС, которые остались на ее территории, но 
все патенты на технологии, используемые 
на этих станциях, принадлежат РФ. То есть 
юридически все конструкторские и техно-
логические решения на этих АЭС являются 
интеллектуальной собственностью России. 
Причем сегодня у большинства советских 
ядерных реакторов, оставшихся на Украине, 
закончился срок эксплуатации, предусмо-
тренный проектом. Существует определенный 
регламент продления срока эксплуатации. 
Для этого надо произвести очень сложные и 
дорогостоящие работы. Но когда уже после 
событий 2014 года истекли сроки эксплуата-
ции почти всех украинских атомных станций, 
Украина в обход РФ просто продлила эти 
сроки. Непонятно, кто выполнил и, главное, 
кто принял работы. Возможно, это сделало 
МАГАТЭ, но как оно могло это сделать в обход 
позиции Москвы, загадка.

— То есть ремонтировать эти станции 
без России никак нельзя? 

— Например, вы купили трактор в США. 
Он сломался. Вы его отремонтировали у себя 
в гараже и вышли на нем на свое поле. К вам 
тут же приходят люди, подают на вас в суд, 
и судом США вам запрещают использовать 
этот трактор, вас штрафуют на весь объем 
выполненных работ и на половину стоимости 
трактора. Хотя поле ваше, трактор ваш, се-
мена ваши. Но это чужая интеллектуальная 
собственность, лезть туда со своими идея-
ми и технологическими решениями нельзя. 
А когда срок эксплуатации этого трактора 
закончится, его вообще нельзя на поле вы-
пускать. Таковы американские законы. Но 
таковы и международные законы, и законы 
РФ, и Украины тоже. Эти АЭС являются интел-
лектуальной собственностью РФ. У них был 
предусмотренный проектами гарантийный 
срок эксплуатации. Он кончился. Он как раз 
заканчивался для большинства АЭС в период 
между 2014-м и 2022-м. Если бы РФ запретила 
их эксплуатировать, то они бы в соответствии 
с международным законодательством пре-
вратились в тыкву.

Там еще такая проблема, что на этих стан-
циях, в первую очередь на Запорожской АЭС, 
начало применяться американское ядерное 
топливо. А это другое топливо, оно очень 
специфическое. Грубо говоря, как в автомо-
биль, работающий на 95-м бензине, нельзя 
заливать 70-й, точно так же есть проблемы 
эксплуатации АЭС с ядерным топливом, не 
сертифицированным РФ. Формально это 
запрещено. Если вы купите автомобиль, ра-
ботающий на 98-м бензине, а потом зальете 
туда керосин и он у вас накроется, то вам ни 
«Форд», ни «Мерседес» ремонтировать его 
по гарантии не будут, потому что вы сами за-
губили автомобиль. Когда российские войска 

взяли под контроль Запорожскую АЭС, то там 
в двух реакторах было загружено американ-
ское топливо. Важно понимать, что когда РФ 
продает свое ядерное топливо, то юридически 
оно переходит в собственность той страны, 
которой оно передается. Но при этом кон-
трактом предусмотрено, что наша страна 
забирает отработанное топливо для пере-
работки. Американцы же передают эти свои 
сборки с ядерными материалами в аренду. 
То есть ядерное топливо, которое находится 
сейчас на Запорожской АЭС, юридически 
является собственностью США. Украинская 
сторона начала обстреливать Запорожскую 
АЭС, что могло привести к аварии. Если бы 
такая авария произошла с разрушением 
американских сборок, то возникла бы дикая 
коллизия: авария с американским ядерным 
топливом на Украине, на АЭС, которую кон-
тролирует РФ.

— Зачем украинской стороне пона-
добилось менять российское ядерное 
топливо на американское?

— Торговля сборками достаточно при-
быльна в отличие от торговли ураном. Аме-
риканцам было выгодно взять под свой 
фактический контроль ядерную энергетику 
Украины. АЭС — это 50% всей энергетики 
страны. Взяв под контроль все ядерное то-
пливо Украины, США получают контроль над 
ее энергетикой. 

— Формально у РФ есть право запре-
тить Украине эксплуатацию АЭС?

— Да. Когда я был депутатом Госдумы 
и уже случился кризис 2014 года, я писал 
соответствующее письмо в органы государ-
ственного управления. Я указывал, что РФ 
в сложившихся условиях, особенно в усло-
виях эксплуатации американского ядерного 
топлива, должна фактически запретить экс-
плуатацию АЭС на Украине. При этом я пред-
лагал принять решения о гарантиях Украине 
компенсировать остановленные мощности за 
счет газовых поставок. Были и иные решения, 
позволяющие РФ максимально полно обе-
спечить свою ядерную безопасность. Если 
произойдет авария на одной из этих АЭС 
по причине использования американского 
ядерного топлива, то американцам будет 
все равно. Они от этого никак не пострадают. 
Пострадают, во-первых, жители Украины, а 
это непосторонние для нас люди; во-вторых, 
жители самой РФ и Белоруссии. Ну и осталь-
ные страны Европы тоже могут пострадать. 
На мой взгляд, действующая политика РФ в 

отношении ядерного комплекса Украины не 
в полной мере отвечает интересам страны. 
В частности, Москва не заявила в МАГАТЭ 
протест по поводу продления сроков экс-
плуатации АЭС Украины, которое прошло 
вне контроля РФ и «Росатома». А это, на мой 
взгляд, неприемлемо. Это должно было стать 
основанием для разборок в МАГАТЭ с вывода-
ми, однозначно запрещающими эксплуатацию 
этих объектов. Завтра мы можем получить 
утечку ядерных материалов, разрушение АЭС, 
ядерный взрыв, ядерную катастрофу, от кото-
рой пострадают десятки миллионов людей. 
Это вопросы безопасности, они регулируются 
международным законодательством. И пре-
небрежение этими нормами недопустимо.

— Какова могла быть мотивировка у 
должностных лиц, которые не пошли по 
тому пути, который вы предлагали?

— Могу только высказать в связи с этим 
свое гражданское непонимание. Это, грубо 
говоря, как продавать патроны своему врагу в 
надежде, что на вырученные деньги вы купите 
еды. Продавая патроны, вы вооружаете врага. 
Если он вас убьет, то вам еда уже не потре-
буется. Мы должны понимать, что все, что 
выгодно киевскому режиму, нам невыгодно. 
Например, нам невыгодно торговать с Киевом 
ураном. Деньги, которые мы от этого получим, 
существенно меньше того ущерба, который 
может нанести нам Украина после того, как 
мы укрепим ее энергетику. Украинские АЭС 
сейчас работают без надлежащих работ по 
продлению сроков эксплуатации. Там все 
теплообменники в дырах. В любой момент 
радиоактивная вода первого контура пойдет 
фонтаном. И на территории Хмельницкой 
области, где у меня похоронены дедушка и 
бабушка, будет зона радиационной катастро-
фы. Вот я приеду в деревню своих предков, а 
там ядерная авария.

— То есть вы считаете, что эти АЭС 
представляют опасность даже без всяких 
боевых действий?

— Конечно. Представьте: вы ездили на 
автомобиле, нещадно его эксплуатировали. 
Ему надо пройти техобслуживание. Известно, 
что у других таких же машин после такого 
же пробега находят трещины в бензобаке 
и неполадки в рулевой системе. Вот сейчас 
по дорогам Украины «ездят» три атомных 
станции без исправного рулевого управле-
ния и с текущим бензобаком. Когда рванет, 
никто не знает. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

«КОГДА РВАНЕТ, 
НИКТО НЕ ЗНАЕТ»

ПИИ

На минувшей неделе украинские беспилотники с зажигательными 
боеприпасами нанесли удар по набережной Энергодара — города, 
где находится Запорожская АЭС, которую сейчас контролируют 

российские военные. Власти города утверждают, что АЭС ничто не 
угрожает. ВСУ регулярно обстреливают и саму станцию, и Энергодар, 
хотя это может привести к ядерной катастрофе. О том, почему Украина 
стала источником ядерной угрозы для всей Европы, мы поговорили с экс-
депутатом Госдумы Максимом Шингаркиным.

На Украине могут 
появиться три новых 

Чернобыля

ПАРТИЯ 
ЛЮБИТЕЛЕИ

это нужно? 
— Так, и
— Ну раз
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Запорожская АЭС находится под 
обстрелом уже несколько месяцев.

YO
UT

UB
E

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

PI
LL

SB
UR

Y.C
O

M
.



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 14 марта 2023 года

ЭКСКЛЮЗИВ6

МОЯ МОСКВА

Все новые лекарственные препара-
ты, прежде чем попасть на рынок, 
проходят клинические исследова-
ния. В «тест-драйве» участвуют сот-
ни добровольцев. Некоторые ставят 
их в один ряд с донорами крови и на-
зывают героями, что двигают науку 
вперед и спасают человечество. Дру-
гие сравнивают их с лабораторными 
мышами и удивляются: как можно 
так рисковать своим здоровьем? Мы 
поговорили с добровольцами, кото-
рые уже несколько лет принимают 
участие в исследованиях. Они рас-
сказали «МК» о скрининге, «периоде 
отмывки», денежной компенсации 
и почему иной раз отказываются от 
испытаний. 

«Началась 
дичайшая 
интоксикация»

Дарье 26 лет, она окончила факультет 
среднего профессионального образования 
Петербургского университета аэрокосми-
ческого приборостроения по специально-
сти «техник-программист». Зарабатывает на 
жизнь передержкой собак. 

— Я участвую в клини-
ческих исследованиях с 2016 
года, — рассказывает Дарья. 
— Искала однажды подработку 
и увидела в Сети объявление о 
наборе добровольцев, которые 
готовы были на себе испытать 
новый лекарственный препарат. 
Я тогда и не предполагала, что обычный 
человек может принять в этом участие. 
Мне стало интересно, я подала заявку, 
заполнила анкету. Нужно было ответить на 
ряд вопросов, в том числе есть ли у меня 
хронические заболевания и принимала ли я 
последнее время какие-то таблетки. А потом 
меня вызвали на скрининг. 

— Это, по сути, отбор?
— Да, у всех претендентов брали кровь 

на анализы, измеряли давление и рост, взве-
шивали, снимали электрокардиограмму. На 
скрининг приходит обычно человек 50, из них 
примерно одна треть потом отсеивается. В 
основном это аллергики. Перед тем как лечь 
в стационар, мы все проходим тесты на нар-
котики и алкоголь. Женщины дополнительно 
проходят тест на беременность. Также никто 
из нас не должен пользоваться гормональной 
контрацепцией. 

— Какой первый из препаратов 
тестировали? 

— Это были исследования сердечно-
сосудистого препарата, стимулятора для 
сердца. Он был не очень тяжелым по воз-
действию на организм. Все мы с вечера вы-
пили по таблетке, нам в вену ввели катетеры, а 
утром строго по регламенту начались заборы 
крови. Мы сидели в коридоре, за нами сле-
дили, чтобы мы ничего не съели и не выпили. 
Кровь нужно было сдавать натощак, несколько 
раз в течение 4 часов. В договоре был про-
писан график. Потом нас вызывали из палат 
по громкоговорящей связи по присвоенным 
нам номерам. Исследования были анонимные. 
Заплатили за участие 7500 рублей. 

Дарья говорит, что оставаться голодной 
бывает очень нелегко. 

— Недавно я принимала участие в ис-
следовании препарата, который пьют при 
тревожных состояниях. Он действует успокаи-
вающе. У меня давление и так пониженное, а 
во время испытаний оно вообще резко упало, 
начала сильно кружиться голова. Но потом 
все нормализовалось. Я после сама стала 
принимать этот препарат, правда в меньших 
дозах, чем на клинических исследованиях. 
Он восстанавливает и защищает нервные 
клетки. 

— Кто участвует в испытаниях?
— Примерно 40% — студенты. Но много 

людей и постарше, кому 30–35 лет. Скучно не 
бывает. Пока сидим около кабинета на заборы 
крови, много общаемся. На тестирование 
приходят целыми компаниями, в том числе и 
молодые специалисты, с которыми интересно 

поговорить. Со временем у 
нас сформировался определенный круг 

добровольцев, которые постоянно участвуют 
в исследованиях, многих я уже хорошо знаю, 
и они — меня.

— Какие исследования были для тебя 
самыми сложными? 

— Мой молодой человек, когда тестиро-
вал противоопухолевый препарат, испытывал 
сильнейшие головные боли. Но там и платили 
прилично — 30 тысяч рублей за клиническое 
исследование. 

А мне запомнились два испытания. 
Первое — когда я тестировала препарат для 
лечения шизофрении. Это был нейролептик. 
От него невероятно кружилась голова, невоз-
можно было даже сидеть, мы только лежали. 
Были те, кто, привстав, падали в обморок. 
За исследования нам тогда заплатили по 15 
тысяч рублей. 

Еще больше запомнился второй случай, 
когда я попала на клинические исследования 
препарата от лихорадки Эбола. Мы с моим 
парнем хотели поехать на чемпионат мира 
по футболу в Сочи. Нам нужны были деньги. 
При производстве лекарственного препарата 
были задействованы антитела, выделенные 
у мышей. Препарат исследовался в трех до-
зировках. Было три группы добровольцев. 
Мой молодой человек лежал в стационаре в 
составе первой группы. Мне нужно было за-
кончить кое-какие дела, и я попала в третью 
группу. У нас дозировка лекарства была в 
три раза выше. 

Дарья говорит, что до сих пор помнит, 
как ей вводили в вену этот препарат через 
специальное устройство. 

— Это была не капельница, а некий авто-
матический шприц. Когда ввели только поло-
вину нормы, мне стало дурно. Подействовали 
антитела, у меня началась дичайшая интокси-
кация. Бил сильный озноб, меня стало рвать, 
хотя я с утра ничего не ела. В группе была еще 
одна девушка той же комплекции, что и я. Ей 
тоже было очень плохо. А трое мужчин рядом с 
нами перенесли введение препарата гораздо 
легче, чем мы. У одного из них были силь-
ные головные боли, у другого вылез герпес 

и вскочил яч-
мень на глазу. Мы лежали в 

станционере целую неделю. И у меня к концу 
срока тоже появился на губе герпес. Во время 
тех испытаний было очень тяжело, я шла на 
обед, еле переставляя ноги. Кровь брали 
не часто — раз в два дня. В основном от-
слеживали наше состояние, фиксировали 
побочные явления.

— Сколько заплатили за эти 
мучения? 

— 130 тысяч рублей. Мне эти иссле-
дования так тяжело дались, что я решила ни 
рубля не тратить из той суммы. Положила 
деньги на счет, коплю сейчас на небольшую 
квартиру-студию. 

— Перед исследованиями вас преду-
преждают о возможных рисках?

— Да, конечно, мы все подписываем ин-
формированное согласие с клиникой. Перед 
этим нам подробно рассказывают о препа-
рате. В документе указано, как будет проис-
ходить исследование, по какому графику. Нас 
знакомят с возможными побочными действия-
ми. Там такой огромный список, что сложно 
понять, что в итоге может проявиться. Мало 
кто из добровольцев во все это вникает. И на 
страховку особо никто не обращает внимания. 
Я не знаю еще ни одного добровольца, кому 
бы она пригодилась. Всех в итоге интере-
сует только сумма, которую они получат на 
руки. За этим все в основном и приходят на 
исследования. 

— А что движет вами? 
— Кроме материальной стороны мне 

интересна сама медицина, клинические ис-
следования, в результате которых на рынок 
выходят новые препараты. У меня не очень 
сильный иммунитет, я часто бываю вялой, 
быстро утомляюсь. Но это не мешает мне 
развиваться. Чем больше у человека энергии, 
тем больше он может сделать, тем большего 
он может добиться. Испытывая на себе ле-
карственные препараты, я хочу извлечь хоть 
какую-то пользу из своего нерадивого тела. 

Дарья делится, что она очень хоте-
ла испытывать на себе вакцину против 
коронавируса. 

— Когда стало известно, что научный 
центр вирусологии и биотехнологии, рас-
положенный в Сибири, набирает на испытание 
добровольцев, я написала им на электрон-
ную почту письмо. Рассказала, что у меня 
уже есть соответствующий опыт. Пришел 
ответ, меня попросили указать, из какого я 
города. Это сразу меня насторожило. Центр 
находился под Новосибирском, а я жила в 
Санкт-Петербурге. По всей видимости, им 
нужны были добровольцы с местной пропи-
ской, чтобы в дальнейшем медики отслежи-
вали их состояние. А вскоре стало известно, 

что добровольцы набраны. Желающих было 
предостаточно. Среди них было немало спе-
циалистов из местных медицинских центров. 
Для меня это было удивительно. Например, 
моего молодого человека не взяли на одно до-
вольно сложное тестирование только потому, 
что он был медиком. В силу своих знаний он 
отчетливо понимал, что и как будет проис-
ходить. Возможно, организаторы опасались, 
что он мог «смазать картину». 

«Половина добровольцев 
получают пустышку» 

Антон родился в Москве, вырос в Ро-
стовской области. Последние годы он часто 
уезжает зимовать во Вьетнам или Индию. Ра-
ботает на удаленке, в основном с социолога-
ми, занимается расшифровкой аудиозаписей 
социологических опросов и исследований. 

— Я верю в доказательную медицину, 
являюсь донором, сдаю кровь, — рассказы-
вает Антон. — Поэтому сразу заинтересо-

вался, когда в тематической группе в 
соцсети увидел объявление о наборе 
добровольцев на клинические иссле-
дования. Грело душу, что я внесу свой 
вклад в создание нового недорогого 
отечественного препарата против ту-
беркулеза, который являлся аналогом 
зарубежного. К тому же там платили 
неплохие деньги. Со временем это 

стало некой подпиткой бюджета. 
По словам Антона, в среднем за иссле-

дование с госпитализацией и последующим 
посещением клиники для сдачи анализов 
платят 12 тысяч рублей. 

— За сильно растянутые по времени ис-
пытания можно получить 45–50 тысяч рублей. 
Но в течение полугода нужно ходить, сдавать 
кровь и другие анализы. Сначала 2 раза в 
неделю, потом раз в неделю. У большинства 
добровольцев — свободный график работы. 
Потому что совмещать участие в клинических 
исследованиях и работу «от звонка до звонка» 
очень сложно. Анализы нужно сдавать в строго 
определенное время, бывает, например, что 
и в час дня. После приема препарата и госпи-
тализации нужно сутки или двое провести 
под присмотром. 

Большинство добровольцев, по рас-
сказам Антона, — это физически крепкие 
молодые люди. В большей части не курящие, 
потому что в период госпитализации, которая 
может продлиться и день, и двое суток, курить 
запрещено. 

— Есть целая тусовка людей, которые 
непрерывно участвуют в исследованиях, хотя 
это и запрещено существующими правила-
ми. После испытаний должен пройти «пери-
од отмывки». Это в среднем три месяца. За 
этот период организм должен очиститься от 
препарата с предыдущего исследования. Но 
ребята из тусовки переходят из одной клиники 
в другую, замазывают себе бодягой синяки 
от катетеров, шифруются, регулярно ложатся 
в стационар на исследования то в Питере, то 
в Москве. И получают при этом достаточно 
приличные деньги. В чатах они в основном 
обсуждают больничные условия, где удобнее 

кровати, где лучше или хуже кормят, и прак-
тически не говорят о последствиях. 

Антон утверждает, что даже от старо-
жилов он не слышал ни одного случая, когда 
кому-то после приема препарата или укола 
становилось настолько плохо, что приходи-
лось вызывать бригаду врачей. 

— Организаторы нам рассказывают о 
возможных рисках, на что мы сразу должны 
обратить внимание. Список потенциальных 
побочных эффектов примерно одинаковый 
для всех препаратов. Он занимает несколько 
страниц. И мало кто потом просматривает 
его целиком.  

По словам нашего собеседника, добро-
вольцы чаще всего принимают участие в 
исследованиях биоэквивалентности. Спе-
циалисты разрабатывают аналоги уже су-
ществующих препаратов. Так появляются 
дженерики, которые стоят гораздо дешевле 
оригинальных лекарств. Бывает, что половина 
добровольцев на исследованиях пьет ориги-
нал, а другая половина — дженерик. 

— Риск оправдан? 
— Благодаря опытным специалистам 

он сведен к минимуму. В клиниках все под 
контролем. На здоровье клинические иссле-
дования отражаются крайне мало. К тому же 
бывает, что примерно половина добровольцев 
получают пустышку, плацебо. 

— Были исследования, от которых вы 
отказались? 

— Да. Это касалось препарата, который 
влияет на предстательную железу. Там были 
предусмотрены достаточно болезненные 
медицинские процедуры. В мочевой пузырь 
через канал уретры должны были вводить 
катетер. Я решил, что не буду принимать уча-
стие в этих исследованиях. 

— Как ваши родные и близкие отно-
сятся к тому, что вы на себе испытываете 
новые препараты?

— В целом положительно. Я не часто хожу 
по врачам, а это один из способов лишний раз 
проверить свое здоровье. Перед клиниче-
скими исследованиями мы проходим полное 
обследование, нас тщательно проверяют. 

«Первый раз 
бросало в жар» 

Надежда родом из маленького городка 
Пермского края. После окончания гуманитар-
ного вуза перебралась в мегаполис, работала 
менеджером и продавцом-консультантом. 

— Я пришла на клинические исследо-
вания по совету друга, — рассказывает На-
дежда. — Мне срочно нужны были деньги. 
Тестировали гормональный препарат, это 
была экстренная контрацепция. Мало кто из 
женщин шел на это исследование. У меня был 
нужный организаторам вес и возраст. Меня 
допустили к скринингу. Брали на анализ сразу 
8 пробирок крови. Меня начало подташнивать, 
разболелась голова. Потом мне стало плохо 
при установке катетера в вену для забора кро-
ви. Это был чисто психологический момент. В 
дальнейшем этого уже не повторялось. 

Надя рассказывает, что в стационар до-
бровольцы обычно попадают вечером. Их 

кормят ужином. На следующий день в 7 часов 
утра — подъем. В 8 часов начинается прием 
препарата, установка катетера. 

— Потом мы сидим в коридоре, нас вы-
зывают по присвоенным номерам, делают 
забор крови, сначала каждые 15 минут, потом 
каждые 30 минут, далее — каждый час, сле-
дом — раз в 3 часа. Все строго по регламенту. 
Однажды сдавали кровь до самого утра, нас 
вызывали ночью. Исследование длилось сут-
ки. В течение месяца были запланированы 
дополнительные посещения клиники. 

Тестирование гормонального препарата 
обошлось для Надежды без последствий, 
гормонального сбоя не было. Тот же препарат 
тестировался на группе женщин старшего 
возраста, у многих из которых была мено-
пауза. И, как говорит наша собеседница, у 
одной из женщин начались месячные. Чему 
она была очень удивлена.

— Я думала тогда, что схожу на клини-
ческие исследования один раз, и все. Но 
получилось так, что я стала постоянным 
клиентом клиник, которые проводят тести-
рование лекарств. Меня только однажды 
отсеяли на скрининге, что-то не так было с 
анализом крови и мочи. Предстояло тестиро-
вать противовоспалительный препарат, там 
было много критериев, по которым отбирали 
добровольцев. Должны были заплатить 28 
тысяч рублей. Но на эти испытания я не по-
пала. Потом подлечилась, и все пришло в 
норму.

По словам Надежды, в испытаниях можно 
принимать участие один раз в три месяца. 
Но у нее был период, когда она ходила на 
исследования каждый месяц, просто меняя 
клиники. 

— Мне сложно найти постоянную работу, 
а на исследованиях можно заработать. На 
моем здоровье это никак не отражается. 
В первый раз меня в жар бросало, а потом 
организм адаптировался. После выписки из 
стационара кровь обновляется, и даже лучше 
себя чувствуешь. Общаясь с добровольцами, 
я только однажды услышала, как парни после 
приема тестируемого препарата все разом 
покраснели, начали чесаться. 

Надежда принимала участие в кли-
нических исследованиях успокоительных 
препаратов, лекарств от давления, эпилеп-
сии, повышенного холестерина, кишечных 
расстройств. А от испытаний препарата для 
снижения кислотности в желудке отказалась, 
хотя там обещали хорошо заплатить. 

— Там через нос в пищевод должны были 
вводить специальный зонд. Мне это показа-
лось слишком. 

С родными об исследованиях Надя ста-
рается не говорить. 

— Как-то на радостях поделилась с ма-
мой, как прошли испытания в клинике, и силь-
но об этом пожалела. Ей сложно понять, как 
можно глотать лекарства, которые впервые 
тестируются на людях. 

— У вас есть страховка? 
— Все клиники страхуют добровольцев. 

Это обязательное условие. Мы подписываем 
соответствующий договор. В случае, если 
кто-то из нас станет инвалидом первой груп-
пы, ему выплатят компенсацию в 1,5 миллио-
на рублей. В случае нашей смерти родным 
переведут 2 миллиона. Но подобных случаев 
в России никогда не было, это что-то из ряда 
вон выходящее. 

В то же время Надя говорит, что знает о 
случае смерти одного из добровольцев при 
исследовании нового препарата во Франции 
в 2016 году. Тогда в частной медицинской 
лаборатории в городе Ренн проходило ис-
пытание экспериментального обезболиваю-
щего средства, основанного на веществах, 
содержащихся в марихуане. В результате по-
страдали шесть человек, у одного из добро-
вольцев была зафиксирована смерть мозга, 
спасти его не удалось. 

— В России, насколько я знаю, перед тем 
как препарат начнут испытывать на людях, 
идет его обсуждение на этическом комитете. 
Нам не раз говорили на собеседовании, что 
интересы добровольцев ставятся выше ин-
тересов науки. Тем не менее риск, конечно, 
сохраняется. За это нам и платят. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПО СОБСТВЕННОМУ ЖЕЛАНИЮ
Чем рискуют 
добровольцы, которые 
испытывают на себе 
новые лекарства

1 марта президент России Владимир 
Путин и мэр Москвы Сергей Собянин 
дали старт движению по Большой 
кольцевой линии Московского метро-
политена. Это, с одной стороны, дол-
гожданный проект — о новом переса-
дочном контуре начали говорить еще в 
1980-х; а с другой стороны, построена 
линия была рекордными темпами. Не-
удивительно поэтому, что БКЛ с само-
го момента своего открытия оказалась 
не просто востребованной всем мега-
полисом, но и во многом рекордной. 
Рассказываем о ее достижениях, в 
том числе мирового масштаба, и уни-
кальных особенностях. 

Каждый крупный транспортный объ-
ект, построенный в мире, — достижение не 
только строительных, но и организационных 
технологий той страны, того города, где он 
открывается. Большая кольцевая — не ис-
ключение: построить столь крупный единый 
транспортный объект в сжатые сроки и ин-
тегрировать его в существующую систему 
— задача беспрецедентная. 

Открытие БКЛ оказалось экзаменом на 
качество администрирования, умение привле-
кать силы и концентрировать ресурсы, который 
мэр Москвы Сергей Собянин и его команда 
успешно сдали. «Важнейший проект, сложный, 
тяжелый, но очень важный», — характеризует 
сдачу БКЛ сам градоначальник, подчеркнув, 
что речь идет об одном из крупнейших в миро-
вой истории проектов метростроительства. 

Напомним, основные работы по проек-
тированию Большого кольца стартовали в 
2011 году. Семь лет спустя по первым вновь 
построенным участкам пошли поезда с пас-
сажирами, а полностью БКЛ была замкнута в 
конце 2022 года. Пуск линии с пассажирами 
прошел после всесторонних проверок рабо-
тоспособности, как это и полагается при сдаче 
метрообъектов. 

Дистанция огромного 
размера

Общая длина Большой кольцевой линии — 
около 70 километров. Сейчас это самое длин-
ное в мире метрокольцо; второе по длине, еще 
недавно рекордное, находится в Пекине. Лишь 
на одном из участков — между «Каховской» и 

«Каширской» — поезда идут по ранее создан-
ным тоннелям: этот участок с 1969-го по 1985 
год был южным конечным звеном Замоскво-
рецкой (тогда Горьковско-Замоскворецкой) 
линии. Позже он существовал в виде сначала 
вилочного ответвления той же Замоскворецкой 
линии, а затем как отдельная Каховская линия, 
состоящая из трех станций. 

Для включения в состав БКЛ Каховская 
линия была закрыта на два года и подверглась 
полной реконструкции. Дело не в том, что тон-
нели были в плохом состоянии, нет; речь идет 
о моральном устаревании: Большое кольцо 
технически (прежде всего по коммуникациям, 
путевому устройству, сигнализации и блоки-
ровкам) на два поколения совершеннее старой 
Каховской линии. Поэтому начинку тоннелей и 
оборудование станций меняли полностью. 

В остальном же Большое кольцо — это 
143 километра тоннелей, построенных и обо-
рудованных по стандартам 2020-х годов. Если 
вытянуть эти тоннели в одну линию, получилось 
бы однопутное метро, простирающееся за 
границы Московской области (например, 143 
км — это дальше Серпухова). 

Есть еще более впечатляющая «линейная» 
цифра: на БКЛ проложено около 25 тысяч ки-
лометров кабелей — это больше, чем расстоя-
ние от Москвы до Чукотки, больше половины 
земного экватора!

Разумеется, — и это помнят все пассажи-
ры метро — столь крупный линейный объект 
запускали не единым участком, а в несколько 
очередей. Но если поначалу масштабы пуско-
вых участков были достаточно обычны для 
избалованных в последние годы запусками 
станций пассажиров мосметро, то в конце 
2021 года открылся для движения просто ги-
гантский участок: 20 км и 10 станций сразу, от 
«Мневников» до «Каховской». Это на данный 

момент рекорд по числу станций и протяжен-
ности одного пускового участка в истории 
московского метро. 

И другие рекорды

Большая кольцевая линия была заду-
мана в 1980-х годах под рабочим названием 
«Третий пересадочный контур» — ее тра-
ектория по первоначальным планам была 
несколько другой. Ни в перестроечные, 
ни в постсоветские годы Москва не могла 
позволить себе столь масштабное метро-
строительство. А когда ресурсы и команда, 
способная их саккумулировать, появились в 
начале 2010-х годов, карта столичных жилых 
районов и промзон, а соответственно и схема 
транспортных потоков, поменялась. 

Стало быть, и линию частично перепро-
ектировали, опираясь — впервые в истории 
московского метростроительства — на меж-
дународное сотрудничество. При проектиро-
вании как применялись наработки европей-
ских метрополитенов (в части дизайнерских 
тенденций, технологий строительства), так 
и учитывался опыт дальневосточных мега-
полисов (КНР и другие страны). 

Взять лучшие технологии со всего мира 
— в этом и была задача для Московской агло-
мерации, обновляющей свой транспортный 
каркас по стандартам XXI века. 

В итоге каждый из новейших отече-
ственных поездов «Москва-2020» в сутки 
проезжает по БКЛ около 450 км — это чуть 
больше, чем расстояние от столицы до 
Нижнего Новгорода. На линии разреше-
ны скорости до 80 км/ч (это не технически 

предельная скорость, а крейсерская, на 
которую настроено расписание и нормативы 
движения). 

А полный круг по Большому кольцу по-
езд проходит приблизительно за 90 минут 
— за это время можно посмотреть средний 
полнометражный фильм или полноценный 
футбольный матч из двух таймов. 

Для обслуживания БКЛ — и это тоже 
рекорд для Москвы — введены в строй сра-
зу три метродепо общей площадью около 
44,5 гектара. Это — продолжая футболь-
ные аналогии — 62 игровых поля. Поезда 
«Москва-2020», снабженные расширенными 

салонными дверьми, зарядными устрой-
ствами для каждого пассажира и климат-
контролем последнего поколения, проходят 
в этих депо полный цикл обслуживания и 
мелкого ремонта. Здесь же учатся на новей-
шей технике молодые машинисты. 

Рекорды БКЛ касаются не только тонне-
лей, но и станций. В частности, теперь самый 
длинный эскалаторный подъем в московском 
метро — тоже здесь, на станции «Марьина 
Роща». Его длина 130 метров (предыдущий 
рекорд — 129 метров — принадлежал стан-
ции «Парк Победы» Арбатско-Покровской и 
Солнцевской линий). 

Инновации и красота

Не все, однако, измеряется простыми 
цифрами. Большое кольцо для Московского 
метрополитена этапный проект не только 
потому, что это самая протяженная кольце-
вая линия и самый масштабный пуск за всю 
историю метро в столице. В ходе строитель-
ства применены новейшие технологические 
и эстетические решения, некоторые из них 
не имеют аналогов не только в России, но 
и в мире. 

Так, например, уникальное достижение 
российских инженеров — амортизированная 
массивная плита, по которой движутся по-
езда БКЛ в районе «Москва-Сити». Эта кон-
струкция, цель которой была максимально 
снизить вибронагрузку объединенных общим 
подземным пространством небоскребов 
делового центра, строилась одновременно 
с самим Сити — так, при запуске Большого 
кольца использовали созданные для него на-
работки «тощих» лет метростроительства.

Не менее революционна БКЛ и в эсте-
тическом плане — авторы отказались от 
консервативного стиля оформления в пользу 
технократического дизайна XXI века (чего 
стоят, скажем, обнаженные чугунные тю-
бинги на путевых стенах «Савеловской» и 
«Рижской»). Тем не менее декоративные 
элементы не просто существуют — они по-
ражают воображение: так, на «Электроза-
водской» размещено самое крупное панно 
во всем Московском метрополитене (длина 
163 метра, высота 7 метров). А украшением 
открытой еще в 2018 году станции «ЦСКА» 
стали скульптуры футболистов, каждая из 
которых весит около 1,5 тонны. 

Сочетание технического совершенства 
и заботы об эстетике — вот истинная кон-
станта московской подземки. И в Большой 
кольцевой линии она соблюдена в полной 
мере. Новые станции ежедневно видят уже 
сотни тысяч пассажиров, которые с помощью 
БКЛ быстро и без лишней давки добира-
ются из одного района столицы в другой, 
от станций МЦД или МЦК до места назна-
чения. Линия открылась совсем недавно, 
но уже стала важнейшим, как и планиро-
валось, транспортным контуром Москвы. 
А значит, сверхусилия последних лет были 
не напрасны. 

Юрий СУХАНОВ.

БОЛЬШАЯ. БЫСТРАЯ. 
НАША Большая кольцевая 

линия метро — рекорды 
и достопримечательности

Шелепиха

Деловой центр

Хорошевская
ЦСКА

Петровский парк

Савеловская Марьина Роща

Рижская

Сокольники

Электрозаводская
Лефортово

Авиамоторная

Нижегородская

Текстильщики
Печатники

Нагатинский Затон
Кленовый бульвар

Каширская

ВаршавскаяКаховская
Зюзино

Воронцовская
Новаторская

Проспект 
ВернадскогоМичуринский

проспект

Аминьевская
Давыдково

Кунцевская
Терехово

Мнёвники

Народное 
Ополчение

Длина БКЛ — 70 км. 
Это самое длинное метрокольцо в мире.

Длина тоннелей БКЛ 
в однопутном исчислении — 143 км.

Это больше, чем расстояние 
между Москвой и Серпуховом.Общая площадь 

трех депо БКЛ — 
около 44,5 га.
Это больше 
62 футбольных полей.

Самый протяженный 
эскалатор расположен 
на станции 
«Марьина Роща».

Его длина — 
130 метров.

1 поезд метро за сутки 
в среднем будет проезжать

около 450 км
  — это больше, 

чем расстояние от Москвы 
до Нижнего Новгорода.

Максимальная 
разрешенная 

скорость состава — 
80 км/ч.

Полный круг по БКЛ — это около 90 минут, то есть 2 футбольных тайма.

Под деловым центром «Москва-Сити» поезда ходят по плите, 
установленной на специальных пружинах. 
Это нужно для снижения вибраций на поверхности.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неглубокий овраг с 
пологими склонами. 4. Продажа российского 
угля за бугор. 10. Высокий голос Монсеррат 
Кабалье. 11. Муж, не заглядывающийся на 
других представительниц женского пола. 13. 
Поучительный случай из жизни. 14. Загород-
ный домик на склоне Альп. 15. Место, где негде 
укрыться от палящих лучей. 16. Собеседник в 
кресле парикмахера. 18. Силач, не дававший 
упасть небосводу. 20. Покинувший горячую 
точку мирный житель. 22. Идея торжества 
справедливости в фильме. 23. Протеже, за-
нявший пост замдиректора. 24. Безработный 
в глазах советского общества. 27. Картина 
больших размеров с рельефным передним 
планом, помещенная внутри круглого осве-
щенного сверху здания. 30. «Бездонный ме-
шок» у обжоры. 32. Велик для неразлучной 
парочки. 34. Судья, обслуживающий матчи 
мундиаля. 35. Магазин, где выбирают «ла-
сточку» на колесах. 36. Запретная трапеза 
для худеющей дамы. 38. Посланец от робкого 
жениха в доме невесты. 39. Железные путы 
арестанта. 40. Цыганское жилище на колесах. 
41. Движущая сила расчетливой барышни. 

42. Совокупность средств и приемов для 
достижения намеченной цели.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Крылатое» мини-
совещание в кабинете босса. 2. Отсек обще-
жития с парой комнат и санузлом. 3. Пора 
запрета на рыбалку. 5. Хлебная «пайка» для 
птички-невелички. 6. Ткань Ксюшиной юбочки 
в песне А. Апиной. 7. Груз не по женским силам. 
8. Висячая ступенька на входе в трамвай. 9. 
Скотовод, постоянно меняющий пастбища. 
10. Молочная «стройняшка» рядом с сар-
делькой. 12. Неуемный весельчак в компа-
нии. 17. Переписанные жители деревни. 19. 
«Игрушечный» песик гламурной Снежанны. 
20. Оборонительная землянка с накатом. 21. 
Радующий глаз непрактичный уголок огорода. 
25. Вор, присвоивший чужой автомобиль. 26. 
Серебряный рубль в мошне купца. 27. Мясная 
«стружка» со сковородки. 28. Монолог верую-
щего перед трапезой. 29. Зеленый «чехол» для 
бобов. 31. Речка, связывающая два водоема. 
33. «Трофей» в мечтах кандидата в депутаты. 
34. Опасная осложнениями болезнь горла. 
37. Ложе, которое ожидает преступника. 38. 
Плоский «электрик» в подводном мире.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мотобол. 4. Приступ. 10. Панацея. 11. Верблюд. 13. Итог. 14. Зубр. 
15. Конкурент. 16. Трасса. 18. Апломб. 20. Растяпа. 22. Скорость. 23. Аттестат. 24. Ка-
пеллан. 27. Мандарин. 30. Догадка. 32. Кариес. 34. Зарево. 35. Табуретка. 36. Пост. 38. 
Стыд. 39. Теленок. 40. Корабль. 41. Тюльпан. 42. Рафтинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Министр. 2. Очаг. 3. Осанка. 5. Работа. 6. Союз. 7. Прорубь. 8. Вязкость. 
9. Дворняга. 10. Помазок. 12. Духовка. 17. Свержение. 19. Приставка. 20. Расклад. 21. 
Антенна. 25. Аферист. 26. Нагрузка. 27. Медведка. 28. Известь. 29. Эксперт. 31. Холдинг. 
33. Стрела. 34. Засада. 37. Течь. 38. Слет.

95-я торжественная цере-
мония Американской киноа-

кадемии завершилась в Лос-
Анджелесе. Главную награду 
за лучший фильм предска-
зуемо получила картина «Всё 
везде и сразу» режиссерско-
го дуэта Дэна Квана и Дэние-
ла Шайнерта, начинавшего с 
создания клипов. Их триумф 

можно объяснить, навер-
ное, тем, что любой хотел 
бы возродиться в другой 
Вселенной, поскольку 

существующая «версия 
твоей жизни» особого 
счастья не приносит. 

Вручение предваряла 
звездная дорожка не красно-

го цвета, как обычно, а светлая, 
цвета шампанского. Нововведение объясняет-
ся не только эстетическими соображениями, 
что этот цвет лучше смотрится под сооружен-
ными из-за опасений непогоды навесами. 
Скорее тут дело в стремлении взбодрить по-
тенциальную аудиторию, поскольку последние 
нелегкие для всего мира годы снизили интерес 
зрителей к оскаровской церемонии. 

Ради возрождения былого интереса це-
ремонию безуспешно пытаются сделать и 
энергичнее, выносят за скобки награждение 
в технических номинациях, но толку мало. И 
дело не в скуке и длиннотах, а в том, что мир 
сильно изменился. Даже прошлогодний скан-
дал, связанный с Уиллом Смитом, ударившим 
коллегу за неуважительное отношение к своей 
жене, мало на что повлиял. В этом году заранее 
сообщалось, что на грядущей церемонии вер-
нутся к этой истории вновь, как-то обыграют 
ее. Но кому это сегодня интересно? Даже 
запущенная новость о том, что Леди Гага не 
сможет принять участие в оскаровском вруче-
нии, поскольку занята в съемках «Джокера-2», 
ничего не изменила. И хотя актриса все же 
появилась на церемонии, никакого фурора 
не произвела. А авторы фильма «Банши Ини-
шерина» вывели на звездную дорожку ослицу 
Дженни, принимавшую участие в съемках, но 
картина, считавшаяся лидером по художе-
ственному уровню, в итоге осталась совсем 
без наград, что свидетельствует не в пользу 
американских киноакадемиков. 

Но как минимум один рекорд поставлен. 
«Всё везде и сразу» получил еще до вручения 
«Оскара» полторы сотни наград, и теперь из 11 
номинаций выиграл 7 — за лучшую режиссуру, 
оригинальный сценарий, операторскую рабо-
ту, монтаж, три актерские работы. Это своего 
рода апофеоз кино, где переплетаются стили 
и жанры от фантастической экшен-комедии 
до боевика. Главная героиня Эвелин — самая 
обычная женщина. Все ее заботы сосредоточе-
ны на прачечной. Но она проживает несколько 

жизней, становясь то популярной актрисой, то 
певицей, то мастером боевых искусств. Она 
то и дело выключается из действительности 
с налоговыми проблемами и больным отцом, 
попадает в альтернативную реальность. Ис-
полнительница главной роли — 60-летняя 
китайская актриса, уроженка Малайзии, Ми-
шель Йео, известная по фильмам «Крадущийся 
тигр, затаившийся дракон», «Завтра не умрет 
никогда», «Мемуары гейши», теперь получила 
«Оскар». Награды за роли второго плана до-
стались ее партнерам по фильму — Джейми 
Ли Кёртис, сыгравшей сотрудницу налоговой 
службы, и Ке Хюи Куану, почти забытому из-
за многолетнего отсутствия в голливудских 
проектах. Он сыграл мужа Эвелин, который 
и переносит жену в другие миры, приговари-
вая: «Я не твой муж. Я из другой версии твоей 
жизни, из другой Вселенной». 

С таким же успехом могли номинировать 
и Дэвида Линча, сыгравшего в «Фабельманах» 
Стивена Спилберга безумную роль леген-
дарного Джона Форда. А уж сравнить Ке Хюи 
Куана с виртуозным Брендоном Глисоном 

в «Банши Инишерина» 
невозможно. Разноо-
бразие в актерский 
расклад привнес 
«Кит» Дарена Аро-
нофски — приз за 
лучшую мужскую 
роль получил 
актер Брендан 
Фрейзер, многие 
годы отлученный 
от работы из-за 
болезни. Он сы-
грал профессора 
литературы, вес 
которого достигает 
270 кг. Не зря картина 
удостоена «Оскара» за 
лучший грим, поскольку 
сделавшие его мастера 
добились чуда, превратив Фрейзера в толстяка 
при помощи накладок из силикона. Работа-
ли отважные гримеры в период пандемии. 
Им пришлось на расстоянии и при помощи 

особых технологий снимать с актера мерки, 
сканировать его тело, чтобы потом создать 
нужный образ. Тут вся сила в весе. 

За лучший адаптированный сценарий 
отмечена феминистская картина «Говорят 
женщины» Сары Полли по мотивам романа 
канадской писательницы Мириам Тейвз. В 
нем описаны реальные события начала 2000-х 
в Боливии, где в колонии Манитоба массово 
подвергались изнасилованию женщины всех 
возрастов и любой степени родства. Они вы-
нуждены хранить молчание ради спасения 
жизни. Одним из продюсеров фильма стал 
Брэд Питт, а сопродюсером — великолепная 
актриса Фрэнсис Макдорманд («Земля кочев-
ников», «Три билборда на границе Эббинга, 
Миссури»), появляющаяся в кадре подобно 
величественной древнегреческой богине. 

У «Банши Инишерина» британского ре-
жиссера Мартина Макдона и «На Западном 
фронте без перемен» немецкого режиссера 
Эдварда Бергера по одноименному роману 
Эриха Марии Ремарка об аде Первой миро-
вой войны было по 9 номинаций. Это самые 
серьезные картины нынешнего «Оскара». Но 
первая не получила ничего, а вторая — четы-
ре награды: как лучший иностранный фильм 
(фильм снят на немецком языке), за лучший 
оригинальный саундтрек, операторскую ра-
боту и работу художника-постановщика. 

«Оскар» за короткометражный докумен-
тальный фильм получил дебют «Заклинатели 
слонов» Картики Гонсалес об осиротевшем 
слоненке. Среди номинантов в этой категории 
был и «Выход» якутских режиссеров Максима 
и Евгении Арбугаевых, о глобальном потепле-
нии. Биолог Максим Чакилев на берегу Чукот-

ского моря ведет наблюдение за моржами, 
которые, как барометр, реагируют на 

климатические изменения. Мерт-
вая самка лежит как огромный 

камень, а рядом с ней ее «го-
довичок», по счастью живой, 

но оставшийся сиротой. 
Максим и Евгения Арбу-
гаевы — брат и сестра 
— выросли в Якутии. 
Максим окончил ВГИК. 
Евгения тоже училась 
в Москве, а потом в ин-

тернациональном цен-
тре фотографии в США, 

сотрудничает с National 
Geographic. Арбугаевы при-

нимали участие в оскаровской 
церемонии, прошли по звездной 
дорожке в элегантных черных 
костюмах, дали интервью о том, 
как снимали свой фильм. Нам 

есть чем гордиться: картина мощная, а сам 
факт ее выдвижения на «Оскар» — большое 
событие. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ОСКАР» 
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РЕКЛАМА

ВЕЗДЕ И СРАЗУ 
Лучшим признан 
фильм о другой 
версии жизни

Обладатели актерских наград 
— Ке Хюн Куан,  Мишель Йео, 
Брендар Фрейзер,  Джейми 
Ли Кертис.

Ослица Джении снималась 
в «Банши Инишерина».

В дека-
бре 2021-го 
на Большой 
Пироговской 
открыли «Хо-
рошую квар-
тиру» — со-
временное 
и  б о г ато е 
экспонатами 
простран-
ство. В ГМИР-
ЛИ решили 
не отставать 
от коллег и в 
начале весны 

2023-го выкроили на одном из этажей глав-
ного здания на Зубовском бульваре немного 
площади под мини-экспозицию о Булгакове 
и его последней супруге в формате «литера-
турной квартиры». А через несколько дней 
— 13 марта — музей Михаила Афанасьевича 

распахнул перед посетителями двери Центра 
Булгакова на Арбате. Решив, что «музей-
ное соревнование» заслуживает внимания 
прессы, корреспондент «МК» отправился 
на легендарную улицу, а точнее — в «по-
терявшуюся» во дворах точку между двумя 
переулками — Большим Афанасьевским и 
Староконюшенным.

Сразу следует оговорить, что новый 
Научно-просветительский центр Булгакова 
— это пока еще взгляд в будущее, а не «го-
товый» музей. Созданный на базе обычной 
библиотеки, сегодня он включает собрание 
книг, зал-лекторий, несколько совсем не-
больших стендов и витрин, наполнение ко-
торых будет меняться, а также отдел редких 
рукописей и уникальный «Мемориальный 
кабинет Мариэтты Чудаковой». Внутренняя 
«инфраструктура» интересна, но кажется 
пока новенькой квартирой, куда еще не 
въехали новоселы, с плитой, на которой не 
варили борщ, и раковиной, в которой никто 

не мыл посуду. Когда на призыв «приходите, 
владейте нами» — то есть занимайтесь ис-
следованиями в наших стенах, отзовутся 
любители и профессиональные ученые, когда 
здесь состоится первая научная конферен-
ция, когда сюда придут самые главные люди 
в жизни любого литератора — читатели, эти 
светлые комнаты наполнятся жизнью.

Но знакомство было приятным — с 
научными сотрудниками и музейщиками, 
с Марией Чудаковой, дочерью Мариэтты 
Омаровны Чудаковой, одного из главных в 
стране булгаковедов, умершей, к сожале-
нию, в ноябре 2021 года от коронавируса. И 
с ее сестрой Инной Омаровной Мишиной, 
бывшей директором «Нехорошей квартиры» 
— а точнее, создавшей его с нуля вместе с 
Мариэттой.

Над концепцией мемориального кабине-
та трудилась целая научная группа — именно 
за этим столом и при свете этой лампы рабо-
тала Чудакова, на этих полках — книги из ее 

личной библиотеки. Ее архив — с бесценными 
фотодокументами, письмами, машинопися-
ми, рецензиями — теперь хранится в спе-
циальном помещении центра-музея. Герои 
архива — всемирно известные филологи 
Виктор Шкловский и Юрий Лотман, писатели 
Вениамин Каверин, Юрий Домбровский и, 
конечно же, Булгаков и его жены. 

Каждый листочек требует бережного 
обращения: старший научный сотрудник 
Мария Мишуровская надевает перчатки, 
чтобы показать крошечный размытый сни-
мок, датированный 1940 годом. 

«Это оригинал. Изображение не очень 
хорошее, но оно нигде не опубликовано. 
Михаил Афанасьевич, уже умирающий, а 
рядом с ним — Елена Булгакова», — рас-
сказывает она.

Архив еще не изучен, не подвергнут опи-
си и внесению в каталоги, а значит — главные 
открытия впереди. 

Иван ВОЛОСЮК.

Больше булгаковских мест — хороших и разных — такой лозунг, судя по все-
му, взяли на вооружение московские учреждения культуры. В конце 90-х с 
локациями, связанными с именем автора «Мастера и Маргариты», было все 
просто: «нехорошая квартира» на Большой Садовой улице была единствен-
ным тогда еще неофициальным музеем. Сегодня же у ценителя творчества 
классика при взгляде на карту столицы возникает желание разорваться. 

— В этом году я вообще сошла с 
ума по ретро: купила квартиру на Арбате 
и оставила в ней всю концепцию старой 
советской квартиры. Мы с дизайнером 
этот проект даже назвали «Оттепель», 
— рассказала Галич «Московскому ком-
сомольцу». — Там мебель на ножках, 
пол остался с тех времен и весь ин-
терьер нетронут. Мы искали мебель в 
соответствующей стилистике. У меня 
тумбочка под телевизор с бантиками, из 
семидесятых, все люстры винтажные. 
Торшеры из семидесятых мы нашли у 
дипломатов, панно 1983 года тоже до-
статочно интересное, винтажное.

— Но в таких квар-
тирах есть один ми-

нус — невероятная 
слышимость. Вы не 
сталкивались с та-
кой проблемой?

— Это отврати-
тельно! Меня никто 

не предупреждал о 
таком, это правда. 

Гори оно огнем, я не-
навижу всех своих сосе-

дей. Дети кричат, собаки 
гавкают, человек сверху топа-

ет — и ничего с этим не сделаешь.
— А почему не продумали до-

полнительную звукоизоляцию?
— Я вообще не знала о такой 

проблеме, я ведь никогда не жила 
в таком доме! Я жила в сталинке на 
Ленинском проспекте, там тоже была 
слышимость, но не до такой степе-
ни! Это дурдом, но все равно ничего 
не сделаешь. Знаете, это ситуация 
вроде того, когда ты только начина-
ешь встречаться с парнем и еще не 
видишь, что он дебил. (Смеется.) То 
же самое здесь, в квартире. Но зато 
квартира находится в таком классном 
районе. Это исторический центр! Я 
в таком восторге! Я обожаю Москву 
— это лучший город на земле. Ну и, 
наконец-таки, я не еду до работы, ве-
черинок и мероприятий по полтора-
два часа. Сегодня я сюда приехала за 
10 минут, для меня это чистый кайф. 
Сейчас нахожусь в розовых очках, у 
меня такая любовь с этой квартирой, 
что я не замечаю ее недостатков...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Филипп Киркоров 
уже давно ходит в 
рядах завидных хо-
лостяков. Офици-
ально он не женат 
много лет, но, по-
хоже, ситуация мо-
жет и измениться. 
Не так давно артист 
побывал на светском 
мероприятии, где впер-
вые за долгое время расска-
зал о своей личной жизни. 

Певец, который заметно похорошел в 
последнее время, изменив имидж и сде-
лав пластику, признался, что в его сердце 
поселилась любовь. Исполнитель начал 
свои откровения с того, что пояснил: с 
наступлением определенного возраста 
понял, что тратил свое время впустую.

«Мы все ждем этого чувства любви. 
Когда подходит какой-то жизненный пери-
од, ты понимаешь, что много работаешь, 
много ездишь, а жизнь проходит. После 
55 лет осознаешь, что кроме работы есть 
еще и жизнь: приходит время насладиться 
удовольствиями жизни. А главное удо-
вольствие, на мой взгляд, — это любовь. 
Любовь бывает взаимной и не взаимной, 
кто-то просто позволяет себя любить. В 
моей жизни все было: я позволял любить, 
и мне позволяли. Но когда все гармонич-
но, когда пазлы сошлись, как говорится, 
тогда ты счастлив. Вот в моей жизни сей-
час пазлы сошлись. Кроме того, что мой 

дом наполнен детским смехом, в нем еще 
живет любовь. Я очень берегу это чувство 
и передаю это в своих песнях», — рас-
сказал артист.

Также Филипп пояснил, что подразу-
мевает под таким чувством, как любовь.

«Любовь — это прежде всего ува-
жение друг к другу. Страсть, жела-

ние проходят, а потом остается 
верность, взаимопонимание, 

дружба — это важно. Если 
ты хочешь быть с челове-
ком постоянно, проходишь 
с ним какие-то жизненные 
трудности, какой-то путь, 

ты понимаешь, что это твой 
человек. Я очень оберегаю 

свой внутренний мир и свой 
дом как никогда от посторонних 

глаз, потому что, как только вмеши-
вается свет камер, все начинает рушиться. 
Сегодня в мой мир невозможно проник-
нуть: никто не узнает, что со мной, потому 
что это моментально все испортит. Уже 
проверено. Я не буду конкретизировать 
и какие-то акценты расставлять. Это не-
благодарное дело, особенно когда вопрос 
касается любви».

В заключение беседы на тему любви 
артист признался, является ли он рев-
нивым человеком. «Как Тельцу мне, на-
верное, ревность присуща. Мы, Тельцы, 
взрывоопасные, но отходчивые: терпим, 
терпим, можем это долго делать, но потом 
можем взорваться. Вообще я ревнивый, 
но с годами понимаю, что для сохранения 
любви надо ревность свою засунуть в 
одно место и терпеть. Потому что если 
ты в сердце впускаешь такое чувство, 
как ревность, оно разрушает любовь. 
Либо ты доверяешь, веришь человеку, 
либо сиди дома — не гуляй», — заключил 
Киркоров.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

— Не могу сказать, что я мудрый 
человек, но с годами очень быстро 
отсеиваются ненужные вещи. Оста-
ется какая-то суть, довольно не-
радостная, — говорит Боярский и 
зачитывает строчки из Пушкина: 

«Цели нет передо мною:
Сердце пусто, празден ум,
И томит меня тоскою
Однозвучный жизни шум».
— Когда становишься взрослым 

человеком, все кажется таким смеш-
ным и ненужным, — продолжает 

Михаил Сер-
геевич. — У 
меня хранят-
ся тысячи пла-
стинок, фото-
графии, гитары… 
Сейчас задумыва-
юсь, что с ними делать. 
Выкинуть жалко! Сережке 
(сыну. — Авт.) они тоже не нужны, 
у него свои есть.  Все ненужное, 
что накапливается к концу жиз-
ни, так давит, — вздыхает Михаил 

Сергеевич. — Все приобретения, 
которые были сделаны, полная бес-

смыслица. Начиная от замка и за-
канчивая бриллиантами.  

По словам Бояр-
ского, сейчас удо-

вольствие ему до-
ставляет общение с 
детьми и внуками. 
Правда, и здесь 
есть момент гру-
сти. Михаил Сер-
геевич признал-

ся: он был бы рад, 
если бы его семья 

была побольше.  
— Я очень сожа-

лею, что у меня только 
двое детей: уж больно с 

ними хорошо, — говорит Михаил 
Сергеевич. — Могло быть и больше. 
Но уже поздно об этом думать. Ре-
продуктивный возраст прошел. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Однако  в последнее время по-
являются слухи, что бракосочетания 
на самом деле не было и это кадры 
со съемочной площадки, поскольку 
Роман уже выходил в свет с другой 

девушкой, а сама Полина на меро-
приятиях появляется без Маякина. 
Вот и на светской премьере на днях 
она была одна. Ну а ответы актрисы 
журналистам натолкнули на мысль, 

что Максимова — 
девушка свобод-
ная,  так как она 
призналась, что 
мужчины за ней ак-
тивно ухаживают. 

«Были рыцар-
ские ухаживания. И 

салют в мою честь, 
и вертолеты — было 

прикольно», — расска-
зала артистка. 

Также артистку на красной 
дорожке спросили, что нужно сде-
лать мужчине, чтобы ее покорить. 
«Наверное, просто быть собой. Это 
же химия! Браки заключаются на не-
бесах», — ответила звезда.

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

«ВООБЩЕ Я РЕВНИВЫЙ, 
НО ПОНИМАЮ, 
ЧТО НАДО ТЕРПЕТЬ»

Филипп 
Киркоров 
рассказал 

о своей 
любви

Т е л е в е д у -
щая и блогер-
миллионник Ида 
Галич празднует 
новоселье. Светская 
львица, оказывается, не-
давно переехала в свое новое 
жилье. Да не куда-нибудь, а на 
Арбат! Об этом она грезила не-
сколько лет и наконец осуще-
ствила свою мечту. Правда, как 
это часто случается, после по-
купки жилья вскрылись подво-
дные камни, о которых Иду никто 
не предупреждал. Подробностя-
ми она поделилась с «МК».

УЛЬЯНА КАЛАШ
НИКО

ВА

«НЕНАВИЖУ СОСЕДЕЙ»
Ида Галич 
попала 
с новой 
квартирой 
на Арбате

Актриса Полина Максимова, по слухам, вы-
шла замуж за актера Романа Маякина. Фото-
графии в свадебном платье она опубликова-
ла на своей страничке в соцсети еще летом 
прошлого года. 

УЛЬЯНА КАЛАШ
НИКО

ВА

«БЫЛИ ВЕРТОЛЕТЫ И САЛЮТЫ»«БЫЛИ ВЕРТОЛЕТЫ И САЛЮТЫ»
Полина Максимова рассказала 
о дорогостоящих ухаживаниях мужчин

В столице 
открыли второй 
за месяц музей 

писателя

БУЛГАКОВСКОЙ МОСКВЫ 
СТАЛО БОЛЬШЕ
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бре 20
на Бол
Пирого
открыл
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времен
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Мария 
Мишуровская 

работает 
с рукописями 

только 
в перчатках.

личной библиотеки. Ее архив — с бесценными 
ф

Часть экспозиции «Мемориальный 
кабинет Мариэтты Чудаковой».
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73-летний Михаил Боярский, судя по всему, 
переживает непростые времена. Во время не-
давнего приезда в Москву актер за кулисами 
удивил нерадостными откровениями. Бояр-
ский признался: в последнее время его ра-
дует только семья.  

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ ТОМИТСЯ ТОСКОЮ 
 «Все 

приобретения, 
включая 

бриллианты, 
— полная 

бессмыслица»



Девятнадцатый тур РПЛ 
продолжает радовать 
болельщиков неожиданными 
результатами матчей и 
обостряющейся интригой в 
турнирной таблице. В рамках 
созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с авторитетным российским 
тренером, бывшим футболистом 
сборных СССР, СНГ и России 
Сергеем Юраном преображение 
«Локомотива», мастерство 
«Спартака» и вальяжность 
«Зенита».

— Погода в начале марта у нас в 
городах, где проходят футболь-
ные матчи, не самая комфорт-
ная. Сыграно уже два тура. 
На ваш взгляд, учитывая, что 
наши клубы из-за санкций не 
участвуют в еврокубках, сборная 
проводит, по сути, товарищеские 
матчи, может, стоило чуть позже се-
зон возобновить? Когда погода была бы 
получше?

— Я уже много раз высказывался по 
этому поводу. Целесообразно было в свое 
время переходить на систему проведения 
чемпионата «осень–весна»? Или надо было 
оставить прежнюю — «весна–осень»? Надо 
анализировать — как при этих двух системах 
выступала наша сборная, как клубы играли 
в еврокубках. При «весне–осени» мы стар-
товали в марте. И выиграли два Кубка УЕФА 
и Суперкубок УЕФА. Сборная заняла третье 
место на Евро-2008. Перешли на новую си-
стему. В еврокубках из группового этапа 
выйти не можем.

Естественно, такие решения принима-
ет руководство Российского футбольного 
союза. Но что я хочу сказать — многие футбо-
листы моего поколения поиграли за границей. 
До нас за рубежом работали выдающиеся 
отечественные тренеры — Газзаев, Семин, 
Романцев. Это люди, которые работают в 
первую очередь на благо отечественного 
футбола. И почему-то наше мнение не всег-
да учитывается. Многие из нас были против 
перехода на «осень–весна».

Конечно, погодные условия сложно пред-
сказать. Было бы начало марта теплым, на-
верное, многие бы сказали: «Нормально». 
А зима не торопится уходить. Хорошо, что 
сейчас у нас есть новые комфортные ста-
дионы, позволяющие играть в такую погоду. 
Но даже на них футболистам тяжело играть 
в таких погодных условиях. При минусовой 
температуре, в снегопад. Помимо соперника 
приходится бороться еще и с природой. Да, 
ЦСКА в этом туре «Крыльям» четыре мяча за-
бил, «Краснодар» с «Динамо» тоже результа-
тивную игру показали. Но в целом условия для 
футбола неблагоприятные. Повышается риск 
травмирования игроков. Хотя на одной только 
погоде заострять внимание неправильно. 
Весенняя часть чемпионата стартовала, все 
матчи довольно интересные.

— Исходя из вашего богатого тренер-
ского опыта, при такой погоде главному 
тренеру в первую очередь надо стараться 
оберегать своих игроков от травм, реко-
мендуя играть не в быстром темпе? Или 
действовать как-то иначе? Как такая по-
года влияет на тактику футбола?

— Все зависит от соперника. Если он 
такого же уровня, как и твоя команда, и матч 
домашний, то лучше играть в атакующий 
футбол. При таких погодных условиях я всег-
да заостряю внимание на необходимости 
минимизировать ошибки у своих ворот. По-
тому что поле сейчас не позволяет играть в 
качественный футбол. Во всех матчах 19-го 
тура поля в целом были неплохие, но лучше 
перед стартовым свистком еще раз напоми-
нать футболистам, что следует максимально 
упростить игру. Когда мяч сильно дробит, 
лучше играть как можно дальше вперед, что-
бы не привозить голы в свои ворота. Если же 
соперник выше классом, то на таком поле 
проще разрушать, чем созидать. Поэтому 
надо не давать атаковать, ждать своего мо-
мента. Брака в передачах будет много у обеих 
команд, и есть возможность воспользоваться 
ошибками соперника. Главное — надежно 
играть у своих ворот.

«Сочи» — «Оренбург» (0:4)

— В 18-м туре «Сочи» для многих 
неожиданно обыграл ЦСКА 2:0. Теперь 
разгром от «Оренбурга». При этом по-
годные условия в Сочи — одни из самых 
комфортных для футбола в это время 
года. Да и тренер у сочинцев — Курбан 

Бердыев — один из са-
мых опытных. Что слу-
чилось с командой? В чем 
причина такого разгрома?

— Когда команды более-
менее равны по уровню игроков, а 
«Сочи» и ЦСКА я именно такими и считаю, 
хотя у армейцев класс, может быть, чуть выше, 
то на первый план выходит дуэль тренеров. 
Как они выстроят план на игру. Мы всегда 
анализируем соперника — за счет чего мы 
можем проиграть или победить. Смотрим, 
за счет чего соперник обыгрывает другие 
команды и как он ошибается в обороне. И 
победа «Сочи» над ЦСКА — это победа Бер-
дыева над Федотовым. Плюс, и это не только 
мое мнение, но и мнение многих других тре-
неров, поле на «Фиште» довольно мягкое. И 
если ты не привык играть на таком газоне, 
то ноги «садятся».

Для меня проигрыш «Оренбургу» 0:4, 
конечно, был удивителен. Бывают матчи, в 
которых одна команда явно слабее другой. 
Бывает невезение, когда мяч не идет в воро-
та, а соперник забивает один за другим. Но 
0:4 — многовато. «Оренбург» очень грамотно 
тактически сыграл. Действовал вторым но-
мером и быстро контратаковал. Плюс после 
второго пропущенного мяча у сочинцев на-
рушилась игровая дисциплина. Побежали 
отыгрываться и перестали, на мой взгляд, 
следовать тренерским установкам. Чем 
«Оренбург» и воспользовался, забив еще два 
мяча. Нужно всегда стараться максимально 
использовать свои моменты, ответственно 
к ним относиться.

ЦСКА — 
«Крылья Советов» (4:0)

— Интересный факт — проиграв 0:2 
в Сочи, ЦСКА в этом туре выиграл 4:0 
дома у «Крыльев». В то время как их обид-
чики, сочинцы, 0:4 проиграли. За счет 
чего армейцам удалось добиться такого 
впечатляющего успеха?

— По сравнению с предыдущим матчем у 
армейцев произошли изменения в стартовом 
составе, в том числе вышел высокий, мощный 
нападающий Заболотный. После поражения 
от «Сочи» тренерский штаб ЦСКА, стремя-
щийся финишировать в тройке лидеров, на-
верняка сделал выводы и внес изменения в 
тактическую схему, сыграл в два нападающих. 
Возможно, провели беседу с футболистами, 
что поражение дома от самарцев не поймут 
ни болельщики, ни руководство клуба. Мак-
симум, на что могли рассчитывать «Крылья», 
— на ничью.

Да, с «Динамо» в Кубке самарцы сы-
грали удачно. Но ЦСКА — соперник более 
высокого уровня. Хотя и здесь, как и в Сочи, 
такой разгром был для меня неожиданным. 

Может быть, отчасти сказались и 
погодные условия, московский 

снегопад — «Крылья» у своих 
ворот допускали ошибки.

— После таких раз-
громных поражений 
как вы предпочитаете 
действовать — даете 
возможность игрокам 
«переспать» со сво-

им проигрышем и уже 
утром на холодную голо-

ву проводите разбор мат-
ча? Или же предпочитаете 

по горячим следам разбирать 
ошибки сразу после игры?

— Естественно, от эмоций после та-
кого матча никуда не деться. Надо старать-
ся их минимизировать. У меня, насколько я 
помню, таких разгромов не было. Но тренер 
недоволен любым поражением. Я обычно 
не перехожу на личности сразу после матча. 
Могу в целом заострить внимание, что мы 
недостаточно работали на поле, чтобы по-
бедить. Потому что на протяжении всей под-
готовки к игре, в течение недельного цикла я 
делаю акцент на том, за счет чего мы можем 
победить. И если я вижу, что кто-то недора-
батывал, то дня через два провожу разбор 
матча, разбираю ошибки. Этому я научился, 
играя в Европе, — прежде чем начать кого-то 
из игроков упрекать, надо вначале показать 
им на экране их ошибки. Когда ты видишь, 
где ошибся, за счет чего должен был заби-
вать, то воспринимаешь критику тренера 
по-другому. Сначала надо показать, а потом 
уже объяснять, игроку сложно досконально 
помнить все 90 минут матча.

«Спартак» — «Факел» (3:2)

— Вопрос про тренерские эмоции не 
праздный. После матча с «Факелом» глав-
ный тренер «Спартака» Абаскаль, как было 
видно по трансляции, горел желанием 

разобраться с арбитром Владиславом 
Безбородовым. Его помощникам даже 
пришлось останавливать испанца. Судьи 
действительно так сильно повлияли на 
ход матча? «Спартак» же победил, чего 
злиться?

— Сложно сказать. Возможно, тренер 
был недоволен назначенным пенальти в конце 
первого тайма. Я смотрел повтор — может 
быть, движение рукой, локтем у Пруцева было 
непреднамеренным, но он попал в лицо со-
пернику. Не знаю… На пресс-конференции 
после матча Абаскаль не объяснил, чем был 
недоволен. Я предполагаю, что это из-за 
пенальти.

— Что вам понравилось в игре 
«Спартака»?

— Всегда сложно играть против команды, 
которая ниже уровнем. При всем уважении к 
футболистам «Факела». Они молодцы, сража-
лись. Сложность заключается в недооценке 
соперника, который ниже тебя в турнирной 
таблице. В игре «Спартака» была видна некая 
вальяжность, которая появилась после двух 
забитых мячей у некоторых футболистов. 
Чем «Факел» и воспользовался. Воронежцы 
понимали, что играть со спартаковцами в 
открытый футбол равносильно самоубий-
ству. Грамотно тактически выстроили игру. 
И все-таки «Спартак» есть «Спартак». Нельзя 
было давать ему такую свободу действий в 
концовке второго тайма, надо было выдав-
ливать из своей штрафной — это ошибка уже 
тренерского штаба «Факела».

— Промес сделал дубль, забив 100-й 
и 101-й гол за «Спартак». Он стал первым 
легионером в истории клуба, кто добился 
такого успеха? В чем его секрет?

— Футболист очень хорошего уровня. 
Играл в сборной Нидерландов. Выделяется 
в нашем чемпионате среди других легио-
неров. Плюс хорошие партнеры в команде, 
тоже высокого класса. Помогающие ему за-
бивать мячи. 

«Ростов» — 
«Нижний Новгород» (2:1)

— Обсуждали с вами нарушение 
Пруцева, после которого «Факел» за-
бил пенальти. Точно такой же эпизод 

произошел в добавленное время матча 
в Ростове после нарушения Корнюшина 
из «Нижнего». Осипенко точным ударом 
с пенальти принес победу «Ростову», 
но насколько заслуженной была эта 
победа?

— Что в матче с «Локомотивом» в 18-м 
туре, что в этой игре «Ростов» после зимней 
паузы выглядит немного тяжеловато. Не 
«разбежалась» еще команда. Не хватает 
игрового ритма. Но с «Ростовом», предпочи-
тающим оборонительную тактику, всегда не-
просто играть. Недаром в этом сезоне дома 
они и «Спартак», и «Краснодар», и «Динамо» 
уже обыграли. Непростая команда. Да и поле 
пока в Ростове не самого хорошего качества, 
на нем разрушать легче, чем созидать. Обе 
команды наиграли на ничью.

Что касается пенальти, то я не понимаю, 
что двигало Корнюшиным, который в своей 
штрафной рукой, как было видно на повто-
ре, специально сыграл по-волейбольному, 
ударил в лицо. Если Пруцев не видел вы-
бегавшего из-за спины соперника, хотел 
развернуться, несчастный случай, то здесь 
явный удар. С решением судьи не поспо-
ришь. «Ростов» наиграл на победу.

«Ахмат» — 
«Локомотив» (0:1)

— Про «Ростов» вы сказали «не раз-
бежался». А «Локомотив» разбежался? 
Вторая подряд выездная победа после 
зимней паузы. Причем оба соперника 
очень непростые — в прошлом туре «Ро-
стов», сейчас «Ахмат». Который дома 
редко проигрывает. Что изменилось в 
игре «Локо»?

— В «Локомотив» пришли два футбо-
листа, определявшие игру в самарских 
«Крыльях», — Пиняев, забивший «Ахмату», 
и Глушенков. Это серьезное усиление. Еще 
Дзюба. Кто бы что ни говорил, он футболист 
высокого класса. Мастеровитый. В нашем 
чемпионате в любом случае помощник. Еще 
вратарь Лантратов. Который тянул «Химки». 
Надежный голкипер. Это тоже очень серьез-
ное усиление. Он выручил «Локомотив» в 
Ростове. У «железнодорожников» и так были 
квалифицированные футболисты, а такое 
усиление добавило мощи.

Когда вы играете в Грозном и у вас уда-
ляют двух футболистов, то, даже ведя в счете 
1:0, вы, скорее всего, проиграете. А «Локо-
мотив» победил вдевятером — надо отдать 
должное игрокам, их бойцовским качествам, 
они больше 30 минут доигрывали без двух 
товарищей. «Ахмат» как минимум должен 
был сравнивать счет.

«Зенит» — «Химки» (3:2)

— Вы ранее говорили про вальяж-
ность спартаковцев в матче с «Факелом». 
А у зенитовских футболистов в матче с 
«Химками» тоже была вальяжность? Вели 
в счете 2:0 и потом два мяча пропусти-
ли. Могли ли «Химки» добиться ничьей 
в этой встрече?

— У «Зенита» вальяжность была видна 
с первых минут. Если бы они сразу играли 
в полную силу, то не то что два, а четыре 
или пять могли бы забить. У легионеров 
«Зенита» такая вальяжность периодически 
присутствует.

— Если вы готовитесь к матчу с «Зе-
нитом», то надо ли эту вальяжность учи-
тывать, надеясь на ошибки зенитовцев? 
Или надо сразу настраиваться на то, что 
играть придется с непрерывным чемпио-
ном России последних лет?

— Я уже несколько раз разбирал игру 
«Зенита». В том числе финал Кубка 2020 года, 
когда «Химки», к сожалению, проиграли 0:1. В 
начале этого сезона «Химки» дома сыграли с 
«Зенитом» 1:1. И я всегда заострял внимание 
игроков при подготовке к матчу с «Зенитом», 
что вальяжность будет на 99,9 процента. И ей 
надо суметь воспользоваться. Еще я всегда 
говорил, что нужно уметь терпеть, доигры-
вать каждый момент на максимуме. И ждать 
свой момент — а он обязательно будет.

Обзор 
девятнадцатого 
тура РПЛ 
от Сергея 
Юрана

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Павел Воля (1979) — эстрадный артист раз-
говорного жанра, телеведущий, киноактер, 
певец
Майкл Кейн (1933) — английский актер, 

продюсер и писатель, обладатель двух 
«Оскаров»
Ирина Кострина (1938) — художница, ил-
люстратор книг, художник-мультипликатор, 
член Союза художников РФ

Николай Раков (1908–1990) — компози-
тор, пианист, дирижер, педагог, народный 
артист СССР
Альберт Эйнштейн (1879–1955) — физик-
теоретик, автор теории относительности, 
лауреат Нобелевской премии

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.03.2023
1 USD — 75,4609; 1 EURO — 80,6102.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6…-4°, 
днем 3…5°. Облачно. Небольшие осадки 
(дождь, мокрый снег). Гололедица. Ветер 
южный, 7–12 м/c, местами порывы 12–17 м/c. 
Восход Солнца — 6.48, заход Солнца — 18.30, 
долгота дня — 11.42. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день рек 
Международный день числа пи
День православной книги
1808 г. — доктор Галль представил книгу 

«Исследование нервной системы вообще и 
мозга в частности»
1923 г. — организовано Российское обще-
ство добровольного воздушного флота 
«Добролёт»

1983 г. — первый беспосадочный перелет 
через Атлантический океан на Кубу Ту-142М 
авиации Северного флота ВМФ СССР
2018 г. — Ангела Меркель в четвертый раз 
избрана канцлером Германии

СПОРТ
8(495)707-29-98     mknews@mk.ru

telegram: @mk_srochno
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Жена — мужу:
— У меня курица в духовке, поглядывай, 
а я к соседке зайду.
Через полчаса жена возвращается:
— Ну как там курица?
— Вела себя хорошо, никуда не 
выходила.

Совет психолога. Лучший способ успо-
коить нервы после семейного скандала 
— поточить кухонные ножи. И в домашнем 
хозяйстве порядок, и жена начинает не-
смело улыбаться...

Hа приеме y психиатра.
— Доктоp, я каждую ночь вижу один и тот 
же кошмарный сон: мою тещу с крокоди-
лом на поводке. Вы только представьте 

себе эти оскаленные зубы, эти прищуренные 
глаза и горящий ненавистью взгляд, эту 
холодную бугристую кожу!!! 
— Да, действительно, очень страшно...
— Да вы погодите, я же вам еще про кроко-
дила не рассказал!.. 

Сын на кухне курит в форточку. Слышит, в 
прихожей хлопнула дверь: мать с работы 
пришла. Он сигарету выбросил, освежите-
лем воздуха побрызгал.
Мать заходит, он оправдывается:
— Мам, я честно не курил! Это от соседей 
воняет.
— Да кури ты, пей, баб домой води — может, 
хоть женишься наконец в свои 44 года!

Зрители в цирке были шокированы, когда 
дрессированный медведь на мотоцикле 
остановился, закурил и со словами «сука, 
опять» начал перебирать карбюратор.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»ЗАВЕРШАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 марта с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, у ТЦ»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105
15 марта с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, 
д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
16 марта с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у «EUROSPAR»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
17 марта с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, на стоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, на площади
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед ДК
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
на стоянке у гостиницы «Центральная»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, в РДК
19 марта с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 9, 
на стоянке у входа в Центральный парк
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, в библиотеке
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, стоянка слева от ДК
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, у ТЦ «Ногинский»
19 марта с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, в фойе Центральной городской 
библиотеки им. Ф.И.Тютчева

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
14, 15 и 16 марта с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
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О ВРЕДЕ СПИРТНОГО 
БУДУТ ВЕЩАТЬ 

МИНИМУМ ПЯТЬ 
СЕКУНД

Внести несколько изменений в закон 
«О рекламе» предлагает Федеральная 
антимонопольная служба. В частно-
сти, ведомство планирует навести 
порядок с сообщениями о том, что 
чрезмерное потребление алкоголя 
вредит здоровью.

Напомним, что сегодня в нашей 
стране разрешено размещение и рас-
пространение рекламы вина, в том 
числе крепленого и игристого, при 
том условии, что оно произведено в 
России из отечественного винома-
териала.

Как стало известно «МК», вопрос 
возник в связи с тем, что сегодня пра-
вило предупреждать о вреде спирт-
ного определено недостаточно четко, 
в законе говорится лишь о том, что 
сообщение об этом должно занимать 
не менее 10% рекламной площади 
или пространства. Но дело в том, что 
реклама алкогольной продукции так-
же идет в теле- и радиопрограммах, 
но вот как определить, что есть 10% 
«площади или пространства» эфир-
ного времени, мягко говоря, непо-
нятно. Поэтому регулирующий орган 
предложил в радиопрограммах пред-
упреждению о вреде чрезмерного 
потребления отводить не менее трех 
секунд, в телепрограммах — не менее 
пяти секунд и как минимум десять 
процентов площади кадра. При рас-
пространении же рекламы другими 
способами будет действовать старое 
правило — не менее 10% рекламной 
площади (пространства). 

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 48
2 Спартак 40
3 Ростов 38
4 Динамо 32
5 ЦСКА 32
6 Ахмат 29
7 Краснодар 29
8 Оренбург 28
9 Сочи 28
10 Урал 25
11 Крылья Советов 20
12 Локомотив 19
13 Нижний Новгород 19
14 Факел 14
15 Химки 13
16 Торпедо 7

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

САМОУБИЙЦА, УБЕГАЯ 
ИЗ СТРАНЫ, НАПАЛ 

НА МАТЬ С ОТВЕРТКОЙ
Страшной трагедией закончилась 

ссора сына и матери в Мещанском 
районе Москвы 12 марта. Сначала 
мужчина ударил родительницу от-
верткой, а затем совершил суицид.

Как стало известно «МК», 35-летний 
москвич, который до 2018 года рабо-
тал в транспортной компании, два года 
назад развелся с женой и переехал в 
родительский дом на улицу Верземне-
ка. Сын остался жить с экс-супругой. С 
работой у мужчины дела не клеились, 
выручала пенсия 58-летней матери. В 
феврале 2022 года у мужчины появи-
лась навязчивая идея уехать из стра-
ны. По словам родственников, он был 
уверен, что за ним постоянно следят, 
редко выходил из дома, постоянно 
смотрел новости.

На днях москвич решил, что наконец 
пришла пора уезжать. Мать москвича 
была против, она спрятала ключи от 
машины и документы сына. В роковой 
день он потребовал их вернуть.

«Сын весь день ходил по дому с 
отверткой, а потом напал на меня и 
трижды ударил. Попал в плечо, шею 
и спину, хотя метил в сердце. Все это 
время он снимал меня на телефон», — 
рассказала раненая женщина право-
защитникам.

После этого молодой человек успо-
коился и позволил родительнице вы-
звать «скорую помощь». Вместе с вра-
чами приехала и полиция. Пока врачи 
оказывали первую медицинскую по-
мощь, полицейские отговаривали 
мужчину от суицида. Родительница 
написала отказ от претензий к сыну 
и тоже стала его успокаивать. Однако 
уговорить москвича не удалось — он 
покончил с собой.  

ВРАЧЕЙ И МЕДСЕСТЕР 
РЕШИЛИ ВЫГНАТЬ ИЗ 

СБОРНЫХ РАДИ БОРЬБЫ 
С ДОПИНГОМ

Отменить две должности в области 
физической культуры и спорта решило 
Министерство спорта России — ими 
стали врач по спортивной медици-
не сборных и медицинская сестра 
по массажу. Каким бы странным это 
ни показалось, сделано это в целях 
создания необходимых условий для 
противодействия допингу в спорте и 
борьбы с ним. 

Как пояснил «МК» заместитель ми-
нистра спорта Одес Байсултанов, 
исключение таких специальностей, 
как врач и медсестра, из перечня обу-
словлено введением новой специаль-
ности — специалист по спортивной 
медицине.

По словам чиновника, функционал 
этого специалиста будет конкретизи-
рован и заточен исключительно на ра-
боту со спортсменами. Этот человек 
будет нести ответственность за на-
значение спортсмену всех лекарств, 
в том числе тех, которые определяют 
как допинг. Ранее врач и медсестра, 
которые работали с атлетами, не вы-
полняли подобных функций и не несли 
такой ответственности. Для введения 
новой должности разработан зако-
нопроект, который пока не внесен в 
Госдуму. Впрочем, приказ об отме-
не должностей медсестры и врача 
пока не вступил в силу: продолжается 
общественное обсуждение.
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ЦСКА — 
«Крылья 
Советов».
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